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    المقدمة
   
    
منهج الزبيدي في هذا الكتاب يرتكز على ما أورده سيبويه في باب الأبنية (الثلاثي المجرد، التضعيف في الثلاثي.....الخ)، ثم يلحق كل باب بتفسير لغريب الباب.
  


    
    باب ذكر أقل أصول الأسماء وأكثر أصولها
   
    قال أبو بكر :اعلم أن الكلام كله ثلاثة أقسام اسم وفعل وحرف جاء لمعنى : فالاسم ينقسم إلى قسمين : متمكن وغير متمكن .فأقل أصول الأسماء المتمكنة على ثلاثة أحرف نحو صَقر وحجَر ، وهذا البناء هو الأكثر في الكلام مزيداً وغير مزيد .وقد يجيء أيضاً على أربعة أحرف نحو جَعْفَر وزِبْرج ، وهو أقل في الكلام من البناء الثلاثي .ويجيء على خمسة أحرف نحو : سَفرجلٍ وجَحْمَرش ، وهو أقل من البناء الرباعي ولا يجاوز الاسم هذا البناء إلا مزيداً .وأقصى ما ينتهي إليه الاسم الثلاثي والرباعي بالزيادة سبعةُ أحرفٍ ، فما جاء من الثلاثي على سبعة أحرف قولهم : اشْهِيبابٌ واغديدان .فأما الرباعي فقولهم : اعرنزام واحرنجام ، ولا يبلغ السبعةَ إلا في هذين المصدرين ونحوهما كالاستفعال والافْعيلال .وأما الخماسي فلا يبلغ بالزيادة أكثر من ستة أحرف ، وذلك نحو عَضْرَفوط وخُزَعْبيل ، وإنما بلغت الثلاثية والرباعية سبعة أحرف إذ جاءت على أفعال سداسية بالزيادة نحو اشْهابَّ واعْرَنْزَم ، ولم يكن في الأفعال فعل خماسي فيأتي بالزيادة مصدره على نحو اشْهيباب .وقد يجيء من الأسماء المتمكنة ما يكون على حرفين محذوفاً عن أصل بنائه ، وليس ذلك بالكثير نحو : يدٍ وغدٍ ودمٍ فإذا لحق المحذوفَ هاءُ التأنيث كثر ، لأن الهاء تصير عوضاً مما حذف ، وذلك نحو : ثُبَةٍ وشَفَةٍ وسَنَةٍ ولِئَةٍ وعِضَةٍ .ولا يجيء من الأسماء المتمكنة اسم على حرف واحد أبداً ، وكذلك لا يكون مثل هذا الحذف الذي ذكرنا إلا في الثلاثي خاصة ، لأنه أكثر في الكلام .وأما الأسماء غير المتمكنة فأقل أصولها أن يأتي الاسم على حرف واحد غير محذوف ، ولا يكون إلا مَكْنيّاً متصلاً ، لأن المنفصل يلزمك ابتداء النطق به بالحركة والسكوت عليه بالإسكان . ولا يكون هذا في حرف واحد فلذلك لزم الاتصال ، وهو التاء في : فعلت ، والكاف في : رأيتك ، ونحو ذا من المكنيات . وقد جاء اسم واحد غير مكني على حرف واحد محذوفاً متصلاً بما بعده بالإضافة إليه لا يُعْلَم غيره ، وذلك لأنه ضارع ما يكون حرفاً واحداً ، وذلك قولهم : مُ اللهِ لأفعلَنَّ ، زعموا أنها محذوفة من اَيْمُ الله .وقد يجيء الاسم منها على حرفين غير محذوف ، فمن المكنية : هو وهي . ومن الظاهرة كم ومَنْ ، وإنما جاءت على حرفين ؛ أعني : كم ومَنْ وأخواتهما لأنها ضارعت الحروف التي تجيء للمعاني .وأكثر ما تأتي حروف المعاني ثنائية .وقد يجيء منها الاسم على حرفين محذوفاً ، وأصله الثلاثة ؛ وذلك قولك : قَطْ ومُذْ وعَلُ .وقد يبلغ أيضاً بناء الثلاثة نحو : أينَ وكيف ، ولا نعلمها جاوزت الثلاثة إلا مزيدة ، كقولك : أولاء وأنّى .وإنما زعمنا أن مُذْ وقط وعَلُ محذوفة ، ولم نقل ذلك في : كم ومَن ، لأن اشتقاق قَطْ مِنَ القَطَّ ، أعني القطعَ إذ كان في معناه ، ومُذْ أصلها مُنْذُ ، وعلُ أصلها من علوت ، فقد تبين أنَّهنَّ محذوفات .فإن قال قائل : فإنَّ كَمْ ومَنْ إذا سَمَّيْتَ بهما ثم صغرتهما قلت : كُمَيٌّ ومُنَيٌّ ، فَرَدَدْتَ إليهما حرفاً ، كما فعلت ذلك في يد وغد ودم حين صغرتها . قيل له : إنَّ كم ومن لم يلحقهما تصغير في بابهما الذي وضعا له كما لحق يداً وغداً في بابهما ، وإنما قلت فيهما : كُمَيّ ومُنَيّ ، كما كنت قائلاً في مِنْ التي هي حرف ، لو سَمَّيْت بها رجلاً ثم صغرت ، لقلت مُنَيّ ، لأنك أخرجتها من حدها إلى الأسماء ، وكذلك فعلت في : كَمْ ومَنْ ، حين أخرجتهما من بابهما الذي لا يلحقهما التصغير فيه إلى ما يلحقه التصغير . فلما اضطرك تصغيرهما إلى ثلاثة أحرف قدرت أنه حذف منهما ما كثر حذفه من الأسماء المحذوفة ، أعني : الياء والواو . كما فعلت ذلك في : مِنْ ، التي هي حرف حين سَمَّيتَ بها . فأما أن ترد إليهما شيئاً كان لهما أصلاً فلا .^


    
    باب ذكر أقل أصول الأفعال وأكثر أصولها
   
    قال أبو بكر :وأما الأفعال فتنقسم قسمين تكون متصرفة وغير متصرفة فأما المتصرفة فهي المأخوذة من الحدث ، التي يكون لها مضارع ، ويشتق من لفظها فاعل ، وأقل أصولها ثلاثة أحرف نحو : ضَرب وسمع وظرُف .وقد يجيء على أربعة أحرف نحو : دَحْرَج وسَرْعف .وهذا البناء الرباعي أقل في الكلام من الثلاثي ، كما كان ذلك في الأسماء ، ولا يجاوز الفعل هذا البناءَ الرباعيَّ إلا مزيداً ، وأقصى ما ينتهي إليه الفعل بالزيادة ستة أحرف ثلاثياً كان أو رباعياً ؛ فأما الثلاثي فقولك : اشْهابَّ واسْتَكْبَر ، وأما الرباعيّ فاقْشَعَرَّ واحْرَنْجَمَ ، نقص الفعل مزيداً حرفاً عن غاية بناء الاسم مزيداً ، كما نقص الفعل غير مزيد حرفاً عن غاية بناء الاسم غير مزيد ، وذلك أن الاسم أقوى من الفعل لاستغناء الاسم عن الفعل واحتياج الفعل إليه .وقد يجيء من الأفعال ما يكون على حرفين محذوفاً من أصله ، وليس بالكثير ، وذلك قولهم في الأمر : خُذْ وكُلْ ومُرْ . ونظير الحذف في الأسماء : يد وغد .وقد يلحقه الحذف عن علة مطردة فيكون على حرفين ، وذلك قولك : قُلْ وخَفْ وبعْ . فإذا ارتفعت العلة عنه عاد إلى أصله .وقد تلحقه أيضاً علة ، فيكون على حرف واحد محذوفاً ، ويلزمه الاتصال أو إلحاق الزيادة عند الوقف ؛ وذلك قولك : عِ كلامي ، وشِ ثوبك . فإذا وقفت عليه قلت : عِهْ وشِهْ ، وذلك لما قد ذكرنا آنفاً من أن الحركة والسكون لا يقعان في حرف واحد معاً . فإذا زالت العلة الموجبة للحذف عاد الفعل إلى أصله .فأما الأفعال التي لا تتصرف فهي التي لم تؤخذ من الحدث ، ولا يكون منها فاعل ولا مضارع ، وهي نحو : عسى وليس .ولا نعلم في الرباعي فعلاً يمتنع من التصرف .^


    
    باب ذكر الحروف
   
    قال أبو بكر : وأما حروف المعاني فقد يجيء الشيء منها على حرف واحد متصلاً كباء الإلزاق وواو العطف .ويجيء أيضاً على حرفين كثيراً نحو : مِنْ وهل وأم .ويجيء على ثلاثة نحو : نعم وأجل وليت وإنّ .ولا تجاوز الثلاثي إلا بحرف لِينٍ ، حطوها حرفاً عن غاية بناء الفعل ، كما حطوا الفعل حرفاً عن غاية بناء الاسم ، لأن الفعل أقوى من الحرف ، كما أن الاسم أقوى من الفعل .وقد جاءت أحرف رباعية بحرف اللِّيْنِ ، وهي : حتى وإلاّ وأمّا .فأما لولا ولعل وكأن ولكنّ وما أشبهها ، فحرفان ضُمَّ أحدهما إلى الآخر وصُيِّرا كحرف واحد .^


    
    باب الحروف الزوائد
   
    وهي عشرةقال أبو بكر :جمعها بكر بن محمد بن عثمان المازني في قولك : اليوم تنساه . وسنذكر شيئاً من مواقعها في الأسماء والأفعال على حسب وقوعها في هاتين الكلمتين :فالهمزة تلحق أولاً في : أفكل وأحمر وفي : أَذْهَبُ وأَكْرَمَ ، وفي : ابنٍ واضرِب . وفي : شَمْأَل وشَأْمَل وجرائض وغرائر وضَهْيأ وحَمْراء ، ونُفَساءَ ونحو ذلك . واللام تلحق في : عَبْدَلٍ ، وفي : ذلك ، وتلحق مع همزة الوصل في القوم والعبد ونحوهما .والياء تلحق في نحو : يرمع ويَعْمَلَة ويعسوب ، وتلحق في : يضرِب ويسْمَع ، وفي : ضيغَم وجَيْئَلٍ ، وفي : بَيْطَرْت ، وفي عِثْيَر وحِثْيَل وسَعيد وحِذْرِيَة وقطمير ، وفي : جَعْبَيْتُ وقَلْسَيْتُ ، وفي : سُلَحْفِيَة وبُلَهْنِيَة ، وتَقَلْسَيْتُ ، واسْلَنْقَيْتُ ، وفي كل اسم صغرته أو نَسَبْتَ إليه نحو : جُعَيْفِر وتَمِيميّ .والواو لا تلحق أولاً البتة ، وتلحق ثانية في : كوثر ، وفي : حَوْقَلْتُ . وثالثة في جدول وعجوز وجَهْوَرت . ورابعة في عَرْقُوَة وبُهلول . وخامسة في قَلَنْسُوَة ونحو ذلك .والميم تلحق في نحو مَنْسج ومُسْلِم ومدحرَج ، وفي تمدرعت وتَمسْكْنتُ ، وفي دُمَلِص ودُلَمِص وزُرْقمٍ وسُتْهُمٍ ودُلامِصٍ .والتاء تلحق في نحو تَنْضُبٍ وتَتْفُلٍ وفي تضرب ، وفي تِجْفاف وفي تِرْعِيَة . وتَذْنوبٍ ، وفي تكلمت ومتكلم ، وفي أخت وبنت ، وفي استمعْت وفي سَنْبَتَةٍ وطَلْحَةَ وقَحْطَبَةَ وعفريتٍ وعنكبوتٍ . وتلحق مع الألف في جماع المؤنث نحو : ثمراتٍ ومُسْلِماتٍ .والنون تلحق في نَرْجِس ، وفي نَضْرب ، وفي جُنْدُب وعُنْصُر وألنددٍ وعَفَنججٍ وضَيْفَنٍ وعِرَضْنَةٍ ، وفي سِرحانٍ وزعفرانٍ وعَبَوْثُرانٍ ، وتلحق في تَفْعَلين واضْرِبَّن واضْرِبْنَ ونحو ذلك .والتنوين أيضاً زيادة تلحق الأسماء المتمكنة .والسين تلحق في استفعل نحو : استخرج .والألف لا تلحق أولاً لسكونها . وتلحق ثانياً فصاعداً في : قاتلٍ وقاتَلْتُ ، وفي عُذافِرٍ وحُبْلَى وانْطِلاق واشْهيْباب .والهاء تلحق في ارْمِه واقتَدِه ويا زيداه وأَعَمْرَنِيْهِ . وما أشبه ذلك .^


    
    باب حروف البدل
   
    وهي اثنا عشر حرفاً .قال أبو بكر : جمعها إسماعيل بن القاسم شيخنا في قولك : طال يوم أنجدته .وسأذكرها بهذا الترتيب على ما ذكرها به سيبويه .الطاء . تبدل من التاء في افتعل إذا كانت التاء بعد صاد أو ضاد أو طاء أو ظاء نحو : اصطبر واضْطَهَدَ واطّلَبَ واظّلم .وقد أبدلت من التاء في فعلْتُ إذا كانت بعد هذه الحروف في بعض اللغات ، قال بعض العرب : حِضْطُ وفَحَصْطُ يريد حِضْتُ وفَحَصْتُ .والألف تبدل من الياء والواو في : صار وقام ورمى وغزا ، ومن الواو في ياجل ، ومن التنوين في رأيت زيداْ ، ومن النون الخفيفة في اضربا .واللام تبدل من النون في أصيلال ، وليس ذلك بمطرد .والياء تبدل من الواو في : قيل وميزانٍ ولَيَّةٍ وكَيّةٍ ويَيْجَل ، ومن الواو إذا صغرت بُهلولاً ، ومن الألف إذا جمعت قرطاساً ، وفي أفعى في بعض اللغات عند الوقف ، ومن الواو والألف في النصب والجر في مُسْلِمَيْن ومُسْلِمين ، ومن الهمزة في قَرَيْتُ وأخْطَيْتُ ، ومن الحرف المدغم في قيراط ودينار ، وكان الأصل قِرّاطاً ودِنّاراً .والواو تبدل من الياء في رَحَوِيٍّ وعَمَوِيٍّ وشَرْوَيْ وتَقْوَيْ وكُوسَى وطوبَى ، وتبدل منها في فُتُوٍّ ، وليس ذلك بمطرد ، وتبدل من الألف في أَفْعَوْ وحُبْلَوْ في بعض اللغات في الوقف ، وفي ضورِبَ وتُضورِب وضُوَيْرِب وضَوارِب .ومن همزة التأنيث في حمراوان ، ومن الهمزة المبدلة من الياء والواو في كساوان وكِساويِّ . وقَضاوان وقَضاوِيٍّ .والميم تبدل من النون إذا كانت قبل باء وكانت النون ساكنة مثل : العَمْبَر في العَنْبَر وشَمْباء في شنباء وتبدل من الواو في فم ، وليس بمطرد .والهمزة تبدل من الواو في قائم ، ومن الياء في سائِر وسقاءٍ وغطاءٍ ، ومن الواو في أُجوه وقَؤولٍ وإِسادة وإعاءٍ ونحو ذلك .والنون تبدل من الهمزة في فعلان فَعْلى نحو : غضبان وعطشان .قال أبو بكر : ليست النون ههنا تبدل من همزة ولا بهذا بموضع همز ، وقد ذكر في باب ما يجري وما لا يجري ، أنّ نون غضبان وعطشان شبهت بهمزة حمراء ، لأنها بإزائها في الوزن ، وهي زائدة كما هي زائدة ، وقال : جعلوها يعني النون حيث جاءت بعد ألف كألف حمراء لأنها على مثالها في عدة الحروف والتحرك والسكون ، ولذلك امتنع غضبان من الصرف في النكرة .هذا قوله ، وهو يدل على أنها ليست ببدل من همزة ، مع أن الهمزة لم تكن معهودة هناك ولا متوهمة ، فتكون النون بدلاً منها ، ولكن النون تكون بدلاً من الهمزة في صنعاء وبهراء إذا نسبت إليها فقلت : بهراني وصنعاني .قال سيبويه : والجيم تكون بدلاً من الياء المشددة في عَلِجّ وعَوْفِجّ .والدال تبدل من التاء بعد الزاي في مُزْدَجر ومُزْدان . ومن قال : جِضْطُ في جِضْتُ قال في فُزْتُ فُزْدُ .والتاء تكون بدلاً من الواو في تراث واتَّلَج والتُخَمَة .وتكون بدلاً من السين والدال في سِتٍّ ومن الياء في أَسْنَتَ وهذا كله لا يطرد ، ولكن يطرد إبدالها من الواو والياء في اتَّعَد واتَّأَس .والهاء تبدل من تاء طلحة إذا وقَفْتَ .وقد أبدلت من الياء في هذه . وذلك غير مطرد .وتبدل من الهمزة في هَرَقْتُ وهَرَحْتُ وهِيّاكَ ولا يطرد ذلك أيضاً .قال أبو بكر : لو أن قائلاً قال : إن شريطة البدل أن يكون الحرف أصلاً ، ثم يبدل منه حرف آخر داخل عليه ليس بأصل ، إما لعلة تضطر إلى ذلك فيطّرد ، كقيل وميزان ورمى ونحو ذلك ، وإما لغير علة فَيُحْفَظُ ولا يُقاسُ عليه كفم وأُصَيْلالٍ .وليست الياء في مُسْلِمَيْن بدلاً من ألف : مسلمان ، ولا ياء مُسْلِمِين ببدل من واو : مسلمون ، كما زعم سيبويه ، لأنه ليس شيء منها بأصل لازم لاسم هو أولى به من غيره ، وإنما هي أدلة على إعراب الاسم ، لكان قد ذهب في ذلك مذهباً .قال أبو بكر :وإذ قد أتينا على تلخيص أصول الأسماء والأفعال والحروف ، وذكر حروف الزيادة وحروف البدل ، فلنذكر الآن أبنية الأسماء على شرطنا في عَدّها ، وإلحاق ما أغفله سيبويه منها ، ونلتزم في ذلك الحكاية عنه على الاختصار والإيعاب ، إن شاء الله تعالى وبالله التوفيق .^


    
    باب ذكر أبنية الأسماء
   
    وجميعها على ما أورده سيبويه ثلاثمئة بناء وثمانية أبنية .وسنذكر ما للثلاثي منها وما للرباعي وما للخماسي وما اشترك فيه الاسم والصفة أو انفراد به أحدهما ، ونلخص ذلك كله - إن شاء الله - في مواضعه ، ونحصره بالعدد في أبوابه ، ثم نُجْمِل جميعَهُ عند انقضاء الأبواب إن شاء الله تعالى .


    
    باب البناء الثلاثي غير المزيد
   
    وهو يجيء على عشرة أمثلة :قال سيبويه : يجيء على فَعْلٍ ، فالاسم فَهْدٌ وصَقْرٌ وكَلْبٌ ، والصفة ضَخْمٌ وخَدْل . ويكون على فِعْل ، فالاسم جِذْع وعِكْم ، والصفة صِنْعٌ ونِقْضٌ .ويكون على فُعْل : فالاسم بُرْد وقُرْط وحُرْض ، والصفة رجل جُدٌّ وناقة عُبْر أسفار .وعلى فَعَل : فالاسم جَمَل وجبل والصفة حَدَث ووَقَل .وعلى فَعِل : فالاسم كَتِف وكَبِد والصفة حَذِر ووجع وحَصِر .وعلى فَعُل : فالاسم رَجُل وسَبُع والصفة حَدُث وخَلُط ونَدُس وحَدُر .وعلى فُعَل : فالاسم رُبَع ونُغَر والصفة رَجُل حُطَم ومال لُبَد ورجل خُتَع وسُكَع .وعلى فُعُل : فالاسم جُمُد وعُضُد ، والصفة جُنُب ونُضُد ونُكُر وأُجُد وأًنُف وسُجُح .وعلى فِعَل : فالاسم ضِلَع وصِغَر ، ولم يأت صفة إلا في قولهم :قوم عِدا ، ولم يكسَّر على عِداً واحدٌ .قال أبو بكر : قد جاء صفةً غيرُ عداً ، فقالوا : مكانٌ سِوىً أي مُسْتَوٍ وسَبْيٌ طِيَبَةٌ وماء رِوَىً وماء صِرَىً .قال سيبويه :وعلى فِعِل : فالاسم إِبِل لا نعلم غيره اسماً ولا صفة .وقال الأخفش : امرأة بِلِزٌ وحِبِرَةٌ للصفرة على الأسنان .وليس في الأسماء والصفات فُعِل ولا في الكلام فِعُل .قال أبو بكر :قد ذكر أبو العباس محمد بن يزيد أنه إطل على فعل للكشح . وزعم غيره أن ذلك لم يأت إلا في ضرورة الشعر ، وأن المعروف إطْلٌ ساكن الطاء ، فلما احتاج الشاعر إلى تحريكها حركها بحركة ما قبلها على نحو قول الهذليّ : إذا تَجَرّدَ نَوْحٌ قامتا معه : ........ ضرباً أليماً بسِبْتٍ يَلْعَجُ الجِلِدايعني الجِلْدَ ، وكان أبو العباس من العلم بمكان لا يَجْهل معه هذا .قال : وحكى ابن قتيبة : أتان إِبِد للوحشية . وذكر أبو حاتم عن الأخفش أنه جاء في كلامهم فُعِل ، قالوا : الدُّئِل لدويْبَّة . وأنشد : جاؤوا بجيشٍ لو قِيسَ مُعْرَسُهُ ........ ما كان إلا كمُعْرَس الدُّئِلِوزعم غيره أنه يقال للاست رُئِمٌ على مثال فُعِل . تفسير غريب الباب
قال أبو بكر :الفهد دويبة من السباع تضرب بها العرب المثل في النوم ، يقال : هو أنوم من فهد . والفَهْدَتان لحمتان نائتنان في زور الفرس . والخدل الغليظ الممتلئ من اللحم ، يقال : امرأة خَدْلة الساق . والجذع جِذْع النخلة ، والعِذْق الكِباسَة ، وأما العَذْق بفتح العين فالنخلة ، والنِقض الجمل الهزيل . والُحرْض الأُشْنان ، يقال : حُرْض وحُرُض ، ورجل جُدٌّ عظيم الجَدِّ وهو البَخْت وجمعه جُدّون . ويقال : ناقة عُبْر أسفار : إذا كانت قوية على السفر . والوَقَل من الوعول وغيرها : الذي يتوقل في الجبل أي يصعد فيه . والحَصِر البخيل الُممْسِك . والحَدُث الحَسَنُ الحديث . والخَلُطُ الحَسَنُ المخالطة للناس . والنَّدُس الفطن . والرُّبَع ما نُتِج في أول النِّتاج من أولاد الإبل . ورجل حُطَمٌ أي عنيف في السَّوْق وغيره . ومال لُبَدٌ أي كثير ، واللَّبَد أيضاً من الرجال الذي لا يبرح من موضعه ، وكذلك اللَّبِد أيضاً والخُتَع الدليل الماهر في الدلالة . والسُّكَعُ المتضلِّل ، يقال منه : أيَنَ سَكَعْتَ ؟ والجُمُد الجُبَيْلُ كهيئة القارَة وجمعه جِماد ، والجُمُد أيضاً جبل بعينه . والجُنُبُ الغريب ، وجمعه أجناب والغُرُبُ مثله : ومتاع نُضُدٌ أي مُنَضَّد بعضه على بعض . والنُّكُرُ المنكر ، قال الله عز وجل : { لَّقَدْ جِئْتَ شَيْئاً نُّكْراً } . والأُجُد الناقة القوية ، وهي من صفات النوق ، ولا يوصف به الجمل . والأُنُف المتقدم وروضة أُنُف : كاملة لم يُرْعَ منها شيء والسُجُح المشية السهلة . والبِلِز المرأة الضخمة .ووقع في الرواية صِنْغ بالغين معجمة ، ولا أعرف إلا الصِّنْعَ بالعين غير معجمة ، وكذلك رواية إسماعيل بالعين غير معجمة . وقال الأصمعي : يقال رجل صِنْعُ اليدين وأنشد : ورجا موادعتي وأيقن أنني ........ صِنْعُ اليدين بحيثُ يُكْوَى الأَصْيَدُقال : فإذا أفردوا قالوا : رجل صَنَعٌ محركة مفتوحة الصاد .


    
    باب لحاق الهمزة
   
    تلحقه الهمزة في سبعة وعشرين بناءً .قال أبو بكر : قال سيبويه :فيكون الحرف على أَفْعَل : فالاسم أَفْكَل وأَيْدَع وأَجْدَل ، والصفة أحمر وأبيض .ويكون على إِفْعِل : فالاسم إِثْمِد وإِصْبِع وإِجْرِد .وعلى إِفْعَل : فالاسم إِصْبَع وإِبْرَم وإِبْيَن وإِشْفَى وإِنْفَحة ، لم يقع إِبْرَم وإِبْيَن في رولية البغدادي .وعلى أَفْعِل : فالاسم أَصْبِع .وعلى أُفْعُل : فالاسم أُبْمُ .قال أبو بكر : وقد جاء صفة ، قالوا شحم أُمْهُج ذو وَدَكٍ عن أبي زيدقال سيبويه :ولم يأت أَفْعُل في الأسماء والصفات إلا أن يكسّر عليه الواحد للجمع نحو أكلب وأعبد .قال أبو بكر : قد جاء أَفْعُل للواحد ، قالوا : أَسْنُمَة وأَذْرُح لموضعين فإن قال قائل : إنّ أَذْرُحَ جمع لا يعرف واحده سمي به المكان ، فذلك غير ممكن في أَسْنُمَة ، لأن أَفْعُلًة بالهاء لم يأت جمعاً لشيء البتة .وقد حكي أَصْبُع وأَبْلُمَة أيضاً .قال أبو بكر : قال سيبويه :وليس في الأسماء والصفات اُفْعَل ولا أُفْعِل ، وليس في الكلام إفْعُل .قال أبو بكر : ذكر ابن الأنباري أنه يقال : إِصْبُع بكسر الهمزة وضم الباء لغة ، وإِبْلُمَة .قال سيبويه : ويكون على إفعال : فالاسم إعصار وإمخاض وإسنام وإسلام وإعطاء ، والصفة إسكاف ولا نعلم غيره .وعلى إِفْعالٍّ : فالاسم إِسحارٌّ لا نعلم غيره .وعلى إِفْعيل : فالاسم إكليل وإخريط وإِسْليح ، والصفة إِجْفيل وإصليت وناقة إخليج .وعلى أُفْعول : فالاسم أُسْلوب وأُخْدود وأُرْكوب والصفة أُمْلود ، وأُسْكوب وأُفْنون .وعلى أُفاعِل : فالاسم أُدابِر وأُجارِد وأُحامِر ، والصفة أُباتِر ، لا نعلم غيره .وعلى إِفْعَوْل : فالاسم الإِدْرَوْن ، والصفة إِزْمَوْل وناقة إِسْحَوْف الأحاليل .وليس في الكلام أَفْعِيل ولا أَفْعَوْل ولا أُفْعال ولا أُفْعِيل ولا أَفْعال إلا أن يكسّر عليه الجمع . ولا أَفاعِل ولا أَفاعِيل إلا للجمع .ويكون على أَفَنْعَل : فالاسم أَلَنْجَج وأَبَنْبَم ، والصفة أَلَنََْدَد لا نعلم غيرها .وعلى إِفْعيلى : فالاسم إِهْيجيرى وإِجْرِيّا لا نعرف غيرهما .وعلى أَفْعَلى : فالاسم أَجْفَلى لا نعرف غيره .وعلى أُفْعُلَة : فالاسم أُسْكُفَة وأُتْرُجَّة وأُسْطُمََة .وعلى إِفْعَلَة : فالاسم إِزْفَلَة والصفة إِرْزَبٌ .وعلى إفْعَلَى : فالاسم إيْجَلَى .وعلى إنْفَعْل : فالصفة إنْقَحْل .وعلى أُفْعُلان : فالاسم أُقْحُوان وأُفْعُوان وأُرْجُوان ، والصفة أُلْعُبان وأُسْحُلان .وعلى إِفْعِلان : فالاسم إِسْحِمان والإِمِّدان ، والصفة ليلة إِضْحِيانة .وعلى أَفْعَلان : فالصفة عجين أَنْبَخان ويوم أَرْوَنان ، ولا نعلم غير هذين .وعلى أَفْعَلاء : فالاسم الأَرْبَعاء .وعلى أَفْعِلاء : فالاسم الأَرْبِعاء ولا نعلم غيره ، فأما أَفْعِلاء في الجميع فكثير .قال أبو بكر : قد جاء الأَرْمِداء للرماد عن أبي عمرو ، واختلف فيه عن أبي زيد : فحكى ابن قتيبة عنه الأَرْمِداء للرماد . وحكى غيره عن أبي زيد : هذه أرمداء كثيرة لجمع الرماد .قال سيبويه : وليس في الكلام أُفْعِلان ولا إِفْعُلان .وعلى فَعْلأٍ : والاسم ضَهْيَأ ، والصفة أيضاً ضَهْيَأٌ .وعلى فعائل فالصفة جُرائض وحُطائط .وعلى فَعْأَل : فالاسم شَمْأل ، وعلى فَأْعَل والاسم شَأْمل .قال أبو بكر : فعدتها سبعة وعشرون بناء كما ذكرنا ، للأسماء والصفات معاً أحد عشر بناء ، وللأسماء خاصة ثلاثة عشر بناء ، وللصفات خاصة ثلاثة أبنية . الزيادة
قال أبو بكر : وقد جاء أيضاً من هذا الباب مما لم يأت به سيبويه :إِفْعِلَة ، قالوا هو إِكْبِرة قومه إذا كان أقعدهم في النسب :وفََعَنْلأ قالوا : حَبَنْطأٌ بمعنى حَبَنْطَىً للعظيم البطن .وفَعَيْلأٌ قالوا : حَفَيْسأٌ للرجل القصير وحِيَفْسٌ أيضاً .وفُعْأَل قالوا : ضُنْأَك وضَنْأك للعظيمة من النوق .وأَفْعالّ : قالوا : أَسْحار لغة في إِسحار .وأَفْعُلاء قالوا : الأَرْبُعاء لعود من أعواد الأَخْبِية .وأَفْعُلاوى قالوا : قعد الأَرْبُعاوى إذا قعد متربعاً .وأُفْعُلاء قالوا : الأُرْبُعاء : اسم موضع : قال سُحَيم بن وثيل : ألم تَرَنا بالأُرْبُعاء وخَيْلَنا ........ غداة دعانا قَعْنبٌ والكَياهِمُوأفَنْعول قالوا : أَلَنْجوج للعود .فأما قولهم بُرْد أَخْلاق وأَسْمالٌ وبُرْمَةٌ أعشار ونحو ذلك ، فليس بخلاف لما ذكره من أن أفعالاً لا يكون إلا للجمع ، لأن هذا جمع وصف به الواحد ، كأنهم أرادوا جوانب الثوب وكسَرَ البُرْمَةِ . تفسير غريب الباب
قال أبو بكر : الأَفْكَل الرِّعْدَة . والأَيْدَع دم الأخوين وهو الشّيّان ، والأجْدَل الصَّقْر ، والإِثمد حَجَر الكُحْل ، والإجرد نبت واحدته إِجْرِدة وهو نبت بين ظهراني الكمأة ، ويستدل به على مواضعها من الأرض . أنشد الفراء : جنيتها من مجتبى عويص ........ من مَنْبِت الإِجْرِدِ والقصيصلَمْحاً بِعَيْنَيْ ضامرٍ خَميصِوالإِبْرَم نَبْتٌ عن أبي نصر ، وأَبْيَن اسم رجل كان في قديم الدهر نُسِبَت إليه عَدَنُ فقالوا : عَدَنُ أَبْيَنَ . وقال أبو حاتم : سألت أبا عبيدة : كيف تقول : عَدَنُ أَبْيَنَ أو إِبْيَنَ فقال : إِبْيَنَ وأَبْيَنَ جميعاً .والإشْفَى المِخْصَفُ الذي يُخْرَز به وجمعه أشاف . والإنْفَحَة شيء يخرج من بطن ذي الكَرِش أصفر يعصر في اللبن فَيَنْعَقِد .وذكر الأصمعي أنها إذا عظمت من الشاة فهي القِبَّة . والأُبْلُم خُوصُ المُقلِ ومنه قولهم : المال بيننا شَِقُّ الأُبْلُمَة ، أي نصفين ، لأن الأُبْلُمَة إذا شققتها طولاً انشقت نصفين سواء من أولها إلى آخرها . والإعصار الريح التي تسطع في السماء . والإسنام شجر يكون في الجبال ، واحدته إسنامة عن النضر . وقال أبو نصر : الإِسْنامة ثمر الحَلِي . قال ذو الرمة : سباريتَ إلا أن يرى متأَمِّل ........ : قنازِعَ إسنامٍ بها وثَغامِوالإسكاف عند العرب كل صانع يقال له إسكاف وأُسكوفٌ . وحكى الفراء : إسكاف بَيِّنُ الأَسْكَفَةِ وهو نادر . والإِسْحارّ بقلة من أحرار البقول عن أبي نصر : ويقال : أَسْحارٌّ أيضاً بفتح الهمزة .قال أبو بكر : حُرُّ البقل ما أكل منه . والإكليل منزل من منازل القمر ، والإكليل نبت أيضاً ، والإكليل خَرَزٌ منظمة وجمعه أكاليل . والإخريط من الحمض وهو أصفر اللون دقيق العيدان ، ويقال سُمِّيَ إخريطاً لأنه يخرط من قضبانه فينخرط . والإسليح نبت من فاضل المرعى ، وتنافر إلى ابنة الخُسّ امرأتان تمارتا في مرعى أبويهما : فقالت إحداهما : إبل أبي ترعى الإِسْلِيْح فقالت بنت الخُسِّ : رُغْوَة وصَريحٌ وسنام إِطْريح . والإِطْريح الطويل ، والإجفيل الظليم يجفل من كل شيء . وقال يعقوب : الإجفيل الذي يهرب من كل شيء فرقاً . والإصليت السيف المصلت . ويقال : هو الماضي الكثير الماء . والإخليج الناقة المختلجة من أمها . والأسلوب الطريق ، يقال : أخذ في أساليب من الحديث أي في طرق وفنون ، والأخدود واحد الأخاديد وهي شقوق عظيمة واسعة في الأرض . والأركوب الجماعة من الناس الرُّكّاب . والأملود الناعم . والأسكوب المنسكب ، يقال : طعنة أسكوب إذا انسكبت ، وأنشد سيبويه : إِنّي أَرِقْتُ على المِطْلَى وأَشْأَزَني ........ : برق يضيء أمام البيتِ أُسْكوبُوالأفنون العجوز عن أبي عبيدة ، وأنشد لابن أحمر الباهلي شَيْخٌ شآمٍ وأُفْنونٌ يمانِيَةً ........ مِنْ دونِها الهول والمَوْماة والعِلَلُوذكر الأصمعي أن الأفنون من التَفَنُّن ويجمع أفانين ، ويقال : الأفنون الأغصان المتفرقة ، والأفنون الحية . وأجارِدٌ اسم موضع . واُحامِر موضع . والأُدابر الذي لا يرجع إلى موعظة أحد ، وذكره سيبويه في الأسماء . والأُباتِر الذي يَبْتُر رَحِمَه أي يقطعها عن أبي عبيدة . والإِدْرَوْن الدَّرَن وهو الوسخ والقذر .وقال أبو حاتم : في الإِزْمَوْل في شعر ابن مقبل : عَوْداً أَحَمَّ القَرى إِزْمَوْلَةً وَقِلاً ........ على تُراثِ أبيه يَتْبَعُ القُذَفاقال : أراه كأنه يتظالع . يقال : مر الحمار يزمل إذا مر كأنه يمشي في شِقٍّ ، يكون ذلك من النشاط والمرح . وقال أبو عمرو : الأُزْمُولَة بالضم المصوت من الوعول وغيرها ، ورواه الأصمعي إِزمَوْلة بالكسر على نحو ما أتى به سيبويه .وقال النضر بن شميل يقال ناقةٌ إِسْحَوْفُ الأحاليل إذا كانت عظيمة الضرع واسعة الأحاليل . والأَلَنْجَج عود الطيب وهو اليَلَنْجَجُ أيضاً . وأَبَنْبَمٌ موضع . قال طفيل : أشاقَتْك أَظْعانٌ بِجَفْر أَبَنْبَم ........ : نَعَمْ بَكَراً مثلَ الفسيلِ المُكَمَّمِويقال : يَبَنْبَمُ أيضاً . والأَلَنْدَد واليَلَنْدَد : الأَلَدُّ من الرجال في الخصومة ويقال : هو الفاحش السيئ الخُلُق . وقال الطرماح يصف الحرباء : يُضحْي على جِذْم الجُذول ، كأنه ........ : خَصْم ، أَبَرَ على الخصومِ ، أَلَنْدَدُوالإهجيرى كلام الرجل الذي يُرَدِّدُهُ ودأ بُه . وفي الحديث :( كانت إهجيرى أبي بكر الصّدّيق رضي الله عنه : لا إله إلا الله ) .والإِجْرِيّا عادة الرجل وفنه ووجهه الذي يأخذ فيه . ويقال : دعوتهم الأَجَفَلَى ، إذا دعوت الجماعة كلها ، ولم تخصص أحداً دون أحد .وأُسْكُفّة الباب عَتَبَتُه . والأُسْطُمََةُ الأصل ، وقال النضر : أُسْطُمَّةُ الماء وأُسْطُمَةُ العَسْكَر وَسَطُه . وقال ابن الأعرابي هو في أُسْطُمَّةِ قومه وأسطمه وأُطْسُمَّةِ قومه أي جماعتهم . والإِرزَبَّة التي يضرب بها . ويقال لها : مِزْرَبَة بالتخفيف ، والإِرزَبّ القصير الغليظ من الرجال . ويقال : هو الشديد في البخل المنقبض وأنشد : كَيْفَ قَرَيْتَ شَيْخَكَ الإِرزبا ........ : لَمّا أَتاكَ يابساً قِرْشَبَاويقال : رَكَبٌ أي فرج إِزْربٌ إذا كان ضخماً وأنشد سعيد الأخفش : إنَّ لها لَرَكَباً إرزَبّاً : ........ كأنّهُ جَبْهَة ذَرَّى حَبّاوإيْجَلَى موضع . وقال الأصمعي رجل إِنْقَحْل إذا أَسَنّ وأَخْلَقَ وامرأة إِنْقَحْلة وقال الراجز : لمَّا رأتني خلََقاً إِنقحَْلاًوالأُفْعُوان ذكر الأفاعي . والأُرْجُوانُ الحمرة عن الفراء . وقال يعقوب : الأَسْحُلانَةُ الحسَنَة الرائعة من النساء وأُلْعُبان ذو لعب . وإِسْحِمانٌ جبل بعينه . والإِمِّدان موضع . فأمّا الإِمِدَّان فهو الماء النَزُّ على وجه الأرض . قال زيد الخيل : فَأصَبْحنَ قد أَقْهَينَ عني كما أبت ........ حِياضَ الإِمِدَّانِ الظماءُ القوامِحُوالليلة الإِضْحِيانَةُ الطَلْقَة المضيئة وقال ابن قتيبة : يوم ضَحْيَانُ ويوم أضحى وليلة ضحياء وليلة إِضْحِيان وإضْحِيانَةٌ وأنشد : والظلماتُ والسراجُ الضَّحْيانواليوم الأرْوَنانُ الشديدُ الغَمِّ . وعجين أَنَبْخَانُ أي فاسدٌ حامضٌ مُنْتَفِخ ، ومنه قيل للجُدَرِيّ النَّبْخُ لأنه انتفاخٌ والأَربِعاءُ والأَرْبُعاءُ اسم لليوم ، والأَرْبَعاء ماء . والضَّهْيَأُ شجر من العِضاهِ لها بَرَمَةٌ وعُلَّفَة . وهي كثيرة الشوك . والضَهْيَأ أيضاً التي لا تحيض من النساء . والحُطائط الصغيرُ عن أبي عبيدة . ويقال : نعجة جُرائِضةٌ ضخمة عن الأصمعي ، والجُرائِضُ أيضاً الجمل العظيم الشديد . والشمْأَلَ والشَأْمَل والشَمَل والشَمْل والشَمَال والشَامَل واحد .قال أبو بكر : ولا أعلم إِبْيَنَ بالكسر ، فأما أَبَيْنَ مفتوحاً فاسم رجل كان في قديم الدهر نُسِبَتْ إليه عَدَنُ ، فقالوا : عَدَنُ أَبْيَنَ - وكذلك إِبْرَم لا أعرفه والبَرم من الرجال وبَرَمَة الطلح معروفان - فأمَّْا إِزْفَلّة فرواها بعض اللغويين عن سيبويه إِزفَنَّة بالنون وقال : هو اسم رجل ، واللام قريبة المخرج من النون قالوا ثوبٌ رِفَنّ ورِفَلٌّ ، ولَعَلَّكَ ولَعَنَّكَ ، فإن كانت الروايتان صحيحتين فهي لغة ، إِزْفَنّة وإِزفلّة ، فأما أَزْفَلَة مخففة مفتوحة الهمزة فهي الجماعة .


    
    باب لحاق الألف
   
    قال أبو بكر الألف تلحق خمسة وتسعين بناء سوى لحاقها مع الهمزة في الباب المتقدم .تلحق ثانية قال سيبويه فيكون البناء على فاعِل : فالاسم كاهِل وغارِب ، والصفة ضارِب وحابِس .ويكون على فاعَل : فالاسم طابَق وخاتَم .وليس في الكلام فاعُل .وعلى فَعال : فالاسم غزال وزمان والصفة جبان وجماد وصَناع .وعلى فِعال : فالاسم حمار والصفة كِناز وضِناك .وعلى فُعال : فالاسم غُراب والصفة شُجاع وخُفاف .وعلى فاعول فالاسم عاقول وناموس وطاووس ، والصفة ماء حاطوم وفاتور وسيل جاروف .وعلى فاعال : فالاسم ساباط وخاتام .وعلى فاعِلاء : فالاسم القاصِعاء والنافِقاء والسابِياء .وعلى فاعولاء : فالاسم عاشوراء .وليس في الكلام فاعَيْل ولا فاعَلاء .ويكون على مُفاعِل : فالصفة مسافر ومقاتل ومجاهد .قال أبو بكر : ذكر سيبويه في أبنية الأسماء والصفات ضارب وحابس ومضروب ومسافر ومجاهد ، وذكر إعطاء وإسلام ، فإن كان هذا لازماً ذِكْرُهُ في الأبنية ، فقد كان ينبغي أن يَذْكُرَ في باب لحاق النون مُنْطَلِقاً ونحوه ، وفي باب التاء : معترفاً ومتكلماً ، ويذكر الافتِعال والانِفعال والاستِفعال كالاستماع والانطلاق والاستخراج كما ذكر الإسلام والإعطاء .وإن كان ذا لا يَلْزَم ذِكره ، لأنها أبنية من الصفات ، والمصادر أَتَتْ أَفْعالها فلا وجه لذكر ضارب ومسافر ومضروب وإِعطاء وإِسلام ، لأنها أبنية من الصفات والمصادر أتت على أفعالها .قال سيبويه : ويكون على مَفاعِل مكَسَّراً عليه الواحد للجمع .فالأسماء منابِر ومساجِد ، والصفات مَداعِس ومَطافِل ومَقاوِل .وعلى مفاعيل مكسَّراً أيضاً : فالاسم مخاريق ومفاتيح . والصفة مكاسيب ومكاريم ومناسيب .وعلى فَواعِل : فالاسم حَوائِط وجوائز ، والصفة حواسر وضَوارب .وعلى فواعيل : فالاسم خواتيم وسوابيط ، والصفة جواسيس وحواطيم . ولا يكون هذا صفة وهو جمع فاعال ، لأنّ فاعالاً لم يأت صفةً .وعلى فَعاعيلِ : فالاسم سلاليم وبلاليط وبلاليق والصفة عواوير وجبابير .وعلى فَعاعِلَ : فالاسم سلالم وذرارح والزرارِق ، ولا يستنكر أن يكون مثل هذا صفة ، لأن في الصفة مثل زُرَّق وحُوَّل .وعلى فَعالَى مُبْدَلة الياء : فالاسم ذَفارى وصحارى وزَرافى . والصفة كَسالى وسَكارى ويكون على فعالٍ غير مبدلة الياء : فالاسم صَحارٍ وذَفارٍ وفَيافٍ والصفة عَذَارٍ وسَعال وعفار .وعلى فَعالِيَّ فالاسم : بَخاتيٌّ وقَماريُّ ودَباسيُّ ، والصفة حَواليّ ودَرارسيُّوعلى فَعاليل : فالاسم ظَنابيب وفَساطيط والصفة شَماليل ورعاديد .وعلى فَعالل : فالاسم القَرادِد ، والصفة الرَعابِب والقَعادِد .وعلى فَعالين : فالاسم فرازين وسراحين وضباعين .وعلى فَعالن : فالاسم فراسن والصفة رَعاشِن وضيَافن وعَلاجِن .وعلى فَعاول : فالاسم جداول وجراول ، والصفة قساور وحشاور .وعلى فَعايل فالاسم العَثاير والحَثايل جمع عِثْير وحِثْيل ، ولم يأت صفة .قال أبو بكر : قد ذكر في باب زيادة الياء : رجل طِرْيَم ، فيجب أن يكون جمعه طرايم مكسَّراً صفة .قال سيبويه : وعلى فَعائِل فالاسم غرائر ورَسائِل ، والصفة طَرائِف وقبائح .وعلى فَياعِل : فالاسم غَيالِم وغَياطِلودَياسِق ، والصفة عيالم وصياقل وجَياحل .وعلى فَياعيل : فالاسم الدَياميس والدَياميم والصفة البياطير والصياريف .وعلى تفاعيل فالاسم التماثيل والتجافيف ولم يأت وصفاً .قال أبو بكر : وقد جاء رجل تِلْقامَة وتِلْعابة ورجل تِقوالة عن الكسائي وتِبْذارَة يبذر ماله وتِرْعاية عن أبي زيد ، فلا يمتنع ذا أن يجمع على تفاعيل فيكون تلاعيب وتلاقيم ونحوه .قال سيبويه : وعلى تَفاعِل فالاسم التَناضِب والتتافِل ولم يأت وصفاً .قال أبو بكر : قد جاء ناقة تِحْلِبَة والجمع تَحالِب .وعلى يَفاعيل فالاسم يرابيع ويعاقيب ويعاسيب والصفة يَحاميم ويَخاضير جمع خضور ويحموم .وعلى يفاعِل : فالاسم اليَحامِد واليَرامع ، قال أبو بكر : قد جاء ناقة يَعْمَلَة صفة والحمع يَعامِل .قال سيبويه : وعلى فَعاويل : فالصفة قراويح وجلاويخ ولا نعلمه جاء اسماً .قال أبو بكر : قد ذكر في هذا الباب عصْواداً وقِرواشاً اسمين فيجب أن يجمعا على عصاويد وقراويش .قال سيبويه : وعلى فعاييل : فالاسم كراييس ولم يأت وصفاً .وعلى فَعاليت : فالصفة عفاريت .قال أبو بكر : وقد ذكر في كتابه في باب التصغير ملاكيت حمع ملكوت اسم .قال سيبويه : وعلى فَناعل : فالاسم جَنادِب وخَنافِس وعَناظِب والصفة عَناسِل وعَنابِس .وعلى فُعالَى : فالاسم حُبارَى وسُمانَى ولُبادَى ، ولم يأتِ وصفاً إلا في الجمع نحو كُسالَى وسُكارَى .قال أبو بكر : قد جاء فُعالى صفة للواحد ، قالوا جمل عُلادى .قال سيبويه : وعلى فُعاعِيل قالوا : ماء سُخاخين لا نعلم غيره .وعلى فَعالاء : فالاسم ثَلاثاء وعَجاساء وبَراكاء ، والصفة رَجُل طَباقاء وعَياياء .وعلى فعالانٍ فالاسم سلامانٌ وحماطانٌ ، ولم يأت صفة .وعلى فُواعِل : فالاسم صُواعِق . وعُوارِض ، والصفة دُواسِر .وعلى فَعالَّة : فالاسم زعارَّة وعبالَّة وحمارَّة .وعلى فُعالية : فالاسم الهُبارية والصُراحِيَة ، والصفة العفارِية والقُراسِية . والهاء لازمة لفُعالِية .وعلى فَعالية : فالاسم الكَراهِيَة والرَفاهِيَة ، والصفة عَباقِية وحزابية ، والهاء لازمة لفَعالِية .قال أبو بكر : قد جاء عن يعقوب : رجل حزابٍ وحزابية وزوازٍ وزوازية بالهاء وبحذفها وهو القصير الغليظ .قال سيبويه : وليس في الكلام فِعالى ولا فَعالَى إلا جمعاً .ويكون على فَعْلَىً فالاسم أَرْطَىً وعَلْقَىً وتتْرَىً ولم يأت وصفاً إلا بالهاء قالوا : ناقة حَلْباة رَكْباة .وعلى فِعْلىً مِعْزىً وذِفْرىً ، ولم يأت وصفاً .قال أبو بكر : قد جاء كِيصىً قال أحمد بن يحيى ثعلب : يقال : رجل كِيصىً ، مُنَوَّنٌ : للذي يَنْزِل وحده ، وقد كاص طعامَه : إذا أكله وحده - ولم يجئ مُنَوَّناً ولا غير مُنَوّن إلا في هذا الحرف وحده - وقال بعضهم كيصى فُعْلَى ولكنها كُسِرَت كما كسرت بيض .قال سيبويه : وليس في الكلام فُعْلَىً والألف لغير التأنيث إلا أن بعضهم قال : بُهماة واحدة ، وليس بمعروف ، كما قالوا : امرأة سِعْلاة ورجل عِزْهاة ويكون على فَعْلَى فالاسم رَضْوَى وسَلْمَى وعَلْقَى ، والصفة عَطْشَى وعَبْرَى .وعلى فِعْلَى : فالاسم ذِكْرَى وذِفْرَى ولم يجئ صفة إلا بالهاء .وعلى فُعْلَى : فالاسم الحُمَّى والرُّؤْيا والبُهمَى والصفة الحُبْلَى والأُنْثَى .وعلى فَعَلَى : فالاسم قَلَهَى وأَجَلَى ودَقَرَى ونَمَلََى ، والصفة بَشَكَى وجَمَزَى ومَرَطَى .ويكون على فُعَلَى : فالاسم شُعَبَى ، والأرَبَى وأُدَمَى وبعض العرب يقول : صَوَرَيْ وقَلَهَيْ وضَفَوَيْ فيجعلها ياء مثل أَفْعَيْ .وليس في الكلام فَعِلَى ولا فِعَلَىْ ولا فُعُلَى .ويكون على فِعْلال : فالاسم جِلْباب وقِرْطاط وسِنْداد ، والصفة شِمْلال وطِمْلال وصِفْتات .وعلى فُعْلال : فالاسم قُرطاط وفُسطاط .وعلى مِفْعال : فالاسم مِنْقار ومِصْباح ومِحْراب ، والصفة مِفْساد ومِضْحاك .وعلى تِفْعال : فالاسم تِجْفاف وتِمْثال وتِبْيان وتِلْقاء ، ولا نعلمه جاء وصفاً .قال أبو بكر : قد تقدم من قولنا : إنه قد جاء تفعال صفة نحو : تِلْعاَبة وتِلْقاَمة .قال سيبويه : وليس في الكلام مَفْعال ولا فَعْلال ولا تَفْعال إلا مصدراً مثل التَرْداد والتَقْتال .وعلى فَعّال : فالاسم الكَلاّء والجّبَان والقَذّاف والصفة شّرَاب ولَبَّاس .وعلى فُعّال : فالاسم كُلاّب وخُطّاف ونُسّاف والصفة حُسّان وكُرّام وعُوّار .وعلى فِعّال نحو : قِثّاء وحنّاء وكِذّاب اسم ولم يأت صفة .قال أبو بكر : قد جاء رجل دِنّامَة ودِنّابَة للقصير .قال سيبويه : وعلى فِعْلاء فالاسم عِلْباء وخِرْشاء وحِرْباء ولم يجيء وصفاً . ولا يكون على فُعَلاء إلا وآخره علامة التأنيث .ويكون على فُعْلاء فالاسم قُوْباء .وعلى فَعْلاء : فالاسم الطَرْفاء والحَلْفاء والقَصْباء ، والصفة حمراء وخضراء .وعلى فُعّاَلى : فالاسم شُقّارى وخُضّارى وحُوّارَى .وعلى فُعَلاء : فالاسم القُوَباء والرُّحَضاء والخُيَلاء ، والصفة عُشَراء ونُفَساء . وهي كثيرة إذا كسِّر عليها للجمع نحو : خُلَفاء وعُرَفاء .وعلى فِعَلاء : فالاسم سِيَراء وخِيَلاء .وعلى فَعَلاء : فالاسم قَرَماء وجَنَفاء .وعلى فُوعال : فالاسم طُومار وسُولاف ، ولم يأت صفة .وعلى فَعْلان : فالاسم سَعْدان وضَمْران ، والصفة رَيّان وعَطْشان .وعلى فَعَلان : فالاسم كَرَوان ووَرَشان وعَلَجان ، والصفة الصَمَيان والقَطَوَان والزَفَيان .وعلى فُعْلان : فالاسم عُثْمان ودُكّان وذُبْيان ، وهو في الجمع مثل جُرْبان وقُضْبان والصفة عُرْيان وخُمْصان .وعلى فَعِلان : فالاسم ظَرِبان وشَقِران وقَطِران .وعلى فِعْلان : فالاسم إنْسان وضِبْعان وسِرْحان وهو كثير في الجمع مثل : غِلْمان وصِبْيان .قال أبو بكر : قد جاء صفة : قالوا : رجل عِلْيان وناقة عِلْيان أي طويلة .قال سيبويه : وعلى فَعُلان : فالاسم السَبُعان ، وليس في الكلام فِعِلان وعلى فُعُلان فالاسم السُلُطان .وعلى فِعْوال : فالاسم عِصْواد وقِرْواش ، والصفة جِلْواخ وقِرْواح ودِرْواس .وعلى فِعْيال : فالاسم جِرْيال وكِرْياس .وعلى فَيْعال : فالاسم خَيْتام ودَيْماس وشَيْطان ، والصفة بيْطار وغَيْداق وقَيَّام .وعلى فُعْوَال : فالاسم عُصْوَاد وعُثْوَارة .وعلى فِيْعال : فالاسم ودِيْوان ، ولم يأت صفة .وعلى فَوْعال : فالاسم تَوْراب .وعلى فِنْعال : فالصفة قِنْعاس .وعلى فِعْنال : فالصفة فِرناس .وعلى فَعَنْلَى : فالاسم القَرَنَبْى والعَلَنْدَى ، والوصف حَنَبْطى وسَرَنْدَى وسَبَنْدَى .وعلى فَعَلْنَىً فالصفة : عَفَرْنَىً ، وجَمَل عَلَدْنىً وقالوا : عُلادى مثل حُبارَى وليس في الكلام فِعَنْلَى ولا فِعِنْلَنى . ويكون على فُنْعُلاء وهو قليل : قالوا : عُنْصُلاء وهو اسم .ويكون على فُنْعَلاء : فالاسم خُنْفَساء وعُنْصَلاء وحُنْظباء .وعلى فَوْعَلاء : فالاسم حَوْصلاء .وعلى فِعِلّى : فالاسم الزِمِكّى والجِرِشَّى والعِبِدَّى والصفة الكِمِرّى وإنه لحِنِفّى العُنُق .وعلى فِعَلْنَى : فالاسم العِوضْنَى .وعلى فُعَلّى : فالاسم عُرَضّى .وعلى فِعَلّى : فالاسم دِفَقّى .وعلى فُعَنْلَى : فالاسم جُلَنْدَى .وعلى فَيْعَلَى : فالاسم خيزلى .وعلى فَوْعَلَى : فالاسم خَوْزَلَى .وعلى فَعَنْلَى : فالاسم بَلَنْصَى .وليس في الكلام فُعِلّى ولا فَعُلّى .ويكون على فُعُلّى فالاسم حُذُرّى وبُذُرّى .وعلى فَيْعُلان : فالاسم الضَيْمُران والأيْهُقان والرَيْبُدان وحَيْسُمان وخَيْزُران والهَيْرُدان ، والصفة كَيْذُبان وهَيْنُمان .وعلى فَيْعَلان : فالاسم قَيْقَبان وسَيْسَبان ، والصفة هَيَّبان وتَيَّحان .وليس في الكلام فَيْعِلان في غير المعتل .وعلى فِِعْلِيان : فالاسم الصِلَّيان والبِلَّيان ، والصفة العِنْظِيان والخِرَّيان .وعلى فُعْلُوان : فالاسم العُنْظُوان والعُنْفُوان .وليس في الكلام فَعْلَوَان .وعلى فُعَلاّن : فالاسم الحُوَمّان والصفة الغُمَدّان والجُلَبّان .وعلى فِعِلاّن : فالاسم فِرِكّان وعِرِفّان .قال أبو بكر : قد جاء رجل كِلِمّانِيّ جيد الكلام عن الفراء .قال سيبويه : وعلى مَفْعَلان : فالاسم مَكْرَمان ومَلْكَعان معارف ، ولم يأت وصفاً .وعلى فِعْلِياء : فالاسم كِبْرِياء وسِيْمِياء ، والصفة جِرْبِياء .وعلى فَعُولاء : فالاسم دَبوقاء وبَرُوكاء وجَلولاء ، ولم يأت وصفاً .وعلى فُعُولاء : فالاسم عُشوراء . . . وليس في الكلام فَعْلَيَاء ولا فَعَوْلَى .وعلى فِعِلْعال : فالاسم حِلِبْلاب ، والصفة سِرِطْراط .وعلى فِعِنْلال : فالاسم فِرِنْداد .وعلى فَعِيلاء : فالاسم عَجِيساء وقَرِيثاء .وعلى فُعَّلان : فالاسم قُمَّحان .وعلى فُعَّلَى : فالاسم السُمَّهَى والبُدَّرَى .وعلى فَوْعَلان : فالاسم حَوْتَنان وحَوْفَزان .وعلى مَفْعِلّى : فالاسم مَرْعِزّى . قال أبو بكر : هكذا وقع هذا الحرف وأنا أحسِبُه مَرْعِزاء على مثال مَفْعِلاء ، لأن مَرْعِزّى قد تكرر في هذا الباب ، وقد أثبت مَرْعِزاء في باب ما يجعله زائداً .قال سيبويه : وعلى فَعِلاّن فالاسم تَئِفّان .وعلى فِعِّيلَى : فالاسم هِجِّيرَى وحِثِّيثَى وقِتِيتَى مصادر ، ولم يأت وصفاً ولا اسماً .وعلى مَفْعولاء : فالاسم مَعْيوراء والصفة مَعْلوجاء ومَشْيوخاء .وعلى فُعَّيْلَى : فالاسم لُغَّيْزَى وبُقَّيْرَى وخُلَّيْطَى .وعلى يَفْعَلّى : فالاسم يَهْيَرّى .وعلى فَعَلَيّا : فالاسم مَرَحَيّا وبَرَدَيّا وقَلَهَيّا .وعلى فَعَلُوتى : فالاسم رَهَبُوتى ورَغَبُوتى .وعلى مَفْعَلّى : فالصفة مَكْوَرّى .وعلى مَفْعِلّى : فالصفة مَرْعِزّى .وعلى مِفْعِلّى : فالاسم مِرْعِزّى . قال أبو بكر : وقد جاء صفة . قالوا : رجل مِرْقِدّى للكثير الرقاد .فعدتها خمسة وتسعون بناء ؛ للأسماء والصفات اثنان وثلاثون بناء ، وللأسماء خاصة واحد وخمسون ، وللصفات سبعة ، وللمصادر بناءان ، ومثالان إن لم تدخل الهاء فيهما كانا للأسماء خاصة ، وإن أدخَلْتها فيهما شرِكَتْها فيهما الصفات ، ومثال إن لم يرد به الجمع فهو اسم خاصة ، وإن كان للجمع فهو أيضاً صفة .قال أبو بكر : ولم نُعْنَ بعدد أبنية الجمع ، لأن الواحد يدل على جمعه ، ولو صرنا إلى ذلك لعددنا قراويح في الجمع وعددنا قِرْواحاً في الواحد ونحو ذلك ، فيتكرر العدد . الزيادة
قال أبو بكر : قد جاء من هذا الباب : فُنعال . قالوا : عُنْظاب لضرب من الجراد .وتِفِعّالة : قالوا تِلِقّاعة : للرجل الكثير الكلام وتِلِعّابة : للكثير اللعب .وتِكِلاّمَة للكثير الكلام الجيد عن الفراء .وتُفاعِل : قالوا : جَمَل تُرامِز ، وهو الذي إذا مَضَغَ رأيت دماغه يرتفع وينزل .وفَعَوْلى : قالوا : عَدَوْلى اسم موضع .وفاعَوْلى : قالوا : بادَوْلى اسم موضع .وفُعانِل : قالوا : فُرانِس للرجل الماضي الشديد .وفُعُلاّن : قالوا : قُمُدّان للطويل وامرأة قُمُدّانة .وفُعَلايا : قالوا بُرَحايا .وفِعالاء : قالوا : القِصاصاء عن ابن دريد .وفُناعِل : قالوا : حمار كُنادِر وكُدُرٌّ وكُنْدُرٌ للغليظ عن أبي حاتم .ونِفعِلاء ونِفْعال : قالوا : رجل نِفْرجاء ونِفْراج للذي ينكشف فرجه عن أبي زيد .وفِعِّيلاء : قالوا : الفِخِّيراء والخِصِّيصاء بالمد يعنون الفخر والاختصاص .وفَعْلولاء : بالمد : قالوا : هم في معكوكاء وبعكوكاء للجلبة والشر .وفَعلولى : بالقصر : قالوا : أمرهم فَوْضوضى أي يتفاوضون فيه .وفُعَّيْلاء : قالوا هو : عالم بدُخَّيْلائك أي باطن أمرك .ومُفْعُلان : قالوا : مُسْحُلان : اسم موضع ، وشاب مُسْحُلان صفة أي حسن القوام .وفَعْلَوَى : قالوا : الهَرْنَوَى . وهو نبت .وفَعَّلان : قالوا : هم في كَوَّفان . أي في أمر شديد عن أبي عمرو ، وأنشد : فما أُضْحي وما أَمْسَيْت إلا ........ وإني مِنْكُمُ في كَوَّفان .وفِيعِلاء : قالوا : الدِيسِكاء للقطعة من النعم .وفَيْعَلاء : أيضاً : قالوا : الدَيْكَساء لغة .وفِعَلْناة : قالوا : خِلَفْناة للخلاف .وتَفْعَلاء : قالوا : هو يمشي التَرْكَضاء ، وهي مِشْيَة بتبختر . تفسير غريب الباب
قال أبو بكر : الكاهِل : فرع الكَتِف ، والغارب مثلُه . والطابَق ظرف يطبخ فيه والطَابَق أيضاً عضو من أعضاء الشاة وجمعه طوابِق .والجماد الأرض التي لم تُمْطَر . والصناع المرأة الحسنةُ الصناعةِ بيديها . والضناك من النوق الغليظة المؤخَّر عن الأصمعي ، وقال غيره : الضناك من النساء الضخمة الثقيلة العجيزة . والكناز المكتنزة اللحم المجتمعته .والناموس جبريل صلى الله عليه أصله من نَمَسَ بالكلام إذا أخفاه .والناموس بيت الصائد يخفي نفسه فيه ، والناموس دُوَيبة أُغَيْبِرُ كَهَيْئَة الذِّرِّ تَلْكَع الناس عن أبي حاتم . والماء الحاطوم المريء .والفاتور الفاتر ، والسيل الجاروف الذي يجرف ، وعاقول ماء يستدير في البحر ، والساباط بناء معروف . والخاتام والَخْيتام والخاتَِم بمعنى . والقاصعاء من جِحَرة اليربوع . قال أبو حاتم : يقال : قَصَّعَ اليربوع وهو أن يحفر جُحْرَه فإذا فرغ ودخل فيه سد فم الجحر بتراب يجيء به من داخل لئلا يُدُخَل عليه ، فيسمى ذلك الجُحْر القاصِعاء . وقال الأصعمي : كل سادِّ مُقَصِّع ، ويقال للجرح إذا شرق بالدم قَصَع بالدم ، وقَصَعَ البعير بِجِرَّتِهِ إذا ملأ فمه جِرَة ، والنافقاء جُحْرٌ من جِحَرَتِهِ أيضاً لا يخرقه ، فإذا أُخِذَ عليه سائر الجِحَرة ضرب فَمَ ذلك الجُحْر برأسه ففتقه .والسابياء الذي يخرج مع الولد . وقال أبو زيد لفلان سابياء كثيرة ، إذا كان كثير الماشية ، وعن هُشَيْم : السابِياء : النِتاج . وعاشوراء اليوم العاشر من المُحَرَّم ومطافِل جمع ناقة مُطْفِلٍ أي ذات ولد . والمَدَاعِس جمع مِدْعَس وهو المطعن . والمَقاوِل جمع مقول ، وهو اللسان . والمَقاوِل : الملوك . وهم الأقيال أيضاً . والمخاريق جمع المخراق . والبلاليق جمع بلّوقة ، وهي ما استوى من الأرض ، وقال بعض اللغويين هي الأرض التي لا شيء فيها . والعَوَاوير جمع عُوّار وهو الضعيف من الرجال . والجبابير جمع جبّار . وقال ابن مقبل : أما الإِفادَةُ فاسْتَوْلَت ركائبُنا ........ عند الجَبابير بالبأساءِ والنِِّعَمِويقال : ناقة جَبَّار بلا هاء إذا كانت عظيمة سمينة ، ونخلة جبارة إذا فاتت يد المتناوِل ، والجمع جبابير عن ابن قتيبة . والزَّرارِق جمع زُرّق وهو الصقر . والذَفارَى جمع ذِفرى وهي صفحة العُنُق . والزَرَافى الجماعات . والسَعالِي جمع سِعلاة وهي أنثى الغول . وقال الأصمعي : هي ساحرة الجن . والعَفاري جمع عِفْرِيَةَ وهو الخبيث المنكر من الرجال . والقَمارِيُّ والدَباسِيُّ جمع دُبْسِيِّ وقُمْرِيّ وهما طائران . والظنابيب جمع ظنبوب ، وهو مُقَدَّم عظم الساق . والشَماليل الخِفاف من الطير وغيرها واحدها شِمْلال . والرَعاديد جمع رِعديد وهو الجبان الذي يُرْعَد عند القتال . قال أبو العيال الهذلي : ولا زُمَّيْلَةٌ رِعْدِيدةٌ ........ رَعِشٌ إذا رَكبِواوالرِعْديدة المرأة الناعمة التي يكاد يُرْعَد لحمها من النَعْمَةِ .والقَعادِدُ جمع قُعْدُد وهو الأَقْعَد بالولاء ، ويقال القُعْدُد الأقرب إلى الميت . يقال هذا أَقْعَد من هذا والقُعْدُد أيضاً اللئيم الدنيُّ وأنشد : َقَرَنْبَى يَحُكّ قَفا مُقْرِفٍ ........ لئيمِ مَآثِرُهُ قُعْدُدِكأنه أَقْعَدَ باللؤم ، والضبَاعين جمع ضِبْعان ، وهو الذكر من الضِباع . والفَراسِن جمع فِرْسِن ، هو من البعير كالقدم من الإنسان وباطنه الخُفُّ . والرَّعاشن جمع رَعْشَن ، وهو المرتعِش . والضَيافِن جمع ضَيْفَن وهو الذي يحضر مع الضيف حتى يأكل طعامه . وصَرَّف له أبو زيد فِعْلاً ، فقال : ضَفَنَ يَضْفُن وهو خلاف ما ذكره سيبويه . والعَلاجِن جمع عَلْجَن ، وهي المرأة الماجنة عن أبي عمرو وأنشد : يا رُبَّ أمٍّ لصبيٍّ عَلْجَنِوالعَلْجَن الناقة الغليظة أيضاً ، أُخِذَ من التَعَلُّجِ . والحشاوِر جمع حَشْوَر وهو العظيم البطن . والقَساور جمع قَسْوَر ، وهو من صفات الأسد واشتقاقه من القَسْر . والعَثاير جمع عِثْيَر وهو الغُبار . والحَثايِل جمع حِثْيَل وهو شجر يشبه الشَوْحط ينبت في الجبال مع النبع عن أبي نصر ، وأنشد : تعَلَّمَها في غِيلِها وَهْي حَظْوَةٌ ........ بوادٍ به نبعٌ طوالٌ وحِثْيَلُوالغَيالم جمع غَيْلم ، وهو الذكر من السلاحف ، والغَيْلم المرأة الحسناء وأنشد للهذلي : من المدعين إذا نوكرو ........ تُنِيفُ إلى صوتِه الغيلموالغَياطل جمع غَيْطَل وهو المُلْتَف من الشجر وقال أبو عمرو : الغَيْطَلة الأجَمَة وأصل ذا من الالتفاف ، ولذلك قيل للظُلْمَةِ المُلْتَجَّة غَيَطَلَة وأنشد : قالتْ وخاثِرُهُ يَكُرُّ عليهِمُ ........ والليل مختلط الغَياطِل أَلْيَلويقال للأصوات المشتبكة غَيْطَلَة ، والغَيْطَلَة البقرة في شعر زهير : كما استغاث بِسِيٍّ فَزُّ غَيْطَلَةٍ : ........ خافَ العُيونَ فلم يُنْظَر به الحَشَكُوالدَياسق جمع دَيْسق ، وهو الحَوْض الملآن والسّراب يُسَمّى دَيْسَقاً إذا اشتد جَرْيُه . ويقال الدَيْسَق في شعر الأعشى : له دَرْمَكٌ في رأسه ومشارب : ........ وقدر وطباخ وكأس ودَيْسَقُالخبز الأبيض . ويقال الخُوان والطَسْتُ والعَيالِم جمع عَيْلَم للبئر الغزيرة الماء . والجَياحِل جمع جَيْحَل وهو القُنْفُذُ الكبير . ويقال هو الصخرة المَلْساء العظيمة .قال أبو النجم : منه بِعَجْزٍ كالصَفاة الجَيْحَلورواه الأصمعي : منه بعجز كصفاة الجَيْحَل . . . وقال في تفسيره : الجيحل الضب ، والصفاة حجر عند جحر الضب يتشمس عليها عند طلوع الشمس ، فأضاف الصفاة إلى الجيحل وهو الضب . وقال يعقوب الجَيْحَل من النساء العظيمة الخَلْق الضخمة . والدَياميس جمع ديماس . وهو بناء ، ويقال هو الحمَّام ، والدياميم جمع دَيمُومَة وهي الفلاة الواسعة . والتناضِب جمع تَنْضُبَةٍ وهو شجر ذو شوك قصار وتألَفُهُ الحرابي فلذلك قيل حِربْاء تَنْضُبَة . وتتافل جمع تَتْفُل وهو ولد الثعلب . واليعاقيب واحدها يعقوب وهو ذكر الحجل . واليعاسيب جمع يَعْسوب وهو ذكر النحل . واليحاميم جمع يحموم وهو الأسود . واليخاضير جمع يَخْضور وهي الأرض الكثيرة الخضرة .وكل أخضر من بحر أو عشب فهو يَخْضور ويَخْضير . واليحامد جمع اليَحْمد ، وهي قبيلة من الأزد مثل المَهالب والمَسامع . واليرامع جمع يرمع وهو الحصى الأبيض . وقال بعضهم : اليرمع حجارة رِخوة بين الطين والحجارة .والقراويح جمع قراوح وهي الأرض التي لا شجر فيها ولم يختلط بها شيء . والماء القراح الذي لم يخلط به شيء من هذا . والجَلاويخ جمع جِلْواخ وهو الواسع من الأودية . والكراييس المراحيض التي تكون في العلالي ، ولها قَصَبَة قائمة واحدها كِرْياس وكل شيء بعضه فوق بعض فهو مُكَرَّس . والجنادِب جمع جُنْدَب وهو ضرب من الجراد ، ويقال :إنه دُوَيْبَّة أصغر من الصَدَى . والخنافس جمع خُنْفُس وهو الذكر منها . والعناظب جمع عُنْظَب ، ويقال : عُنْظُب وهو من الجراد . والعناسِل جمع عَنْسَل وهي الناقة السريعة الخفيفة . والعنابِس جمع عَنْبَس ، وهو من صفات الأسد أُخِذَ من العبوس . والسُمانى طائر وجمعه سُمانَيات واللُّبَادى طائر يَلْبَد بالأرض فلا يكاد يطير إلا أن يطار . وماء سُخانين بمعنى سُخْن . والعجاساء المتقاعس من الإبل . والعجاساء أيضاً العظيمة من النوق . والبَراكاءُ أَنْ يُبْرِكوا إِبِلَهم وينزلوا عن خيلهم ، ويقاتلوا رجّالة . وبراكاء كل شيء معظمه وشدته والطباقاء الرجل الذي يَتَطَبَّق عليه أمره ، يقال : رجل طباقاء عَياياءُ وهو أيضاً البعير الذي لا يَضْرِب . والسلامان شجر . والحماطان نبت وصُواعِق موضع . وعُوارِض موضع . قال الشاعر : ولأَبْغِيَنَّكُمُ قناً وعُوارِضاً ........ وَلأُ قْبِلَنَّ الخَيْلَ لابَةَ ضرْغَدِوالدُواسِر والدَوْسَر الشديد القوي وأنشد أبو عمرو : يَحْمِلْن من خُزَيْمَةَ الجُماهرا ........ والحَيََ من ثُغامَةَ الدُواسِراوالزَعارَّةُ سُوء الخُلُقِ ، يقال : في خلق فلان زَعارَّة أي شدة وضيق . وحَمَارَّةُ القيظ شدته ، والعَبَالَّةُ الثقل ، والصُرَاحِيَة الخمر التي لم تُشب بمزاج .وقال يعقوب : كَذَبَ كَذِباً صُراحِيَة وصُراحاً أي بيِّناً يعرفه الناس .والعُفارِيَة من صفات الأسد ، وبقال لَيثٌ عِفْرِيَةٌ وعُفارِيَةٌ . ويقال ملِك قُراسِيَة أي عظيم . وشَيْنٌ عَباقِيَةٌ ، أي ذو أثر باق لازم من قولهم عبق به . وحمار حَزَابِيَة أي غليظ وقال الأصعمي : الحزابِيَة كل غليظ قصير من الحُمُر والرجال وأنشد : أوَاصْحَمَ حامٍ جراميزَهُ ........ حَزَابِيَةٍ حَيَدَى بالدِّحالوالأَرْطَى شجر يُدْبَغ به الأَدَمُ ، يقال : أديم مأروط . والعَلْقى شجر تدوم خضرته في القَيْظ . وتَتْرى متتابعة . وناقة حَلْباة رَكْباة أي ذات لبن تُحْلَب وتُرْكَب . والبُهْمَى نبت من أحرار البقول . والعِزهاة الذي لا أَرَبَ له في النساء ولا الغَزَل ، ورَضْوَى وسَلْمَى جبلان . وامرأة عَبْرى كثيرة الحُزِن والبكاء أُخِذ من العَبْرة . وقَلَهَى اسم أرض . وأَجلى موضع . وأنشد : حَلَت سُلَيْمى ساحة القَلِيب ........ : بأَجَلَى مَحَلَةَ الغريبِوَدَقَرَى اسم روضة بعينها عن الأصمعي . وقال غيره : روضة دقرى وهي الخضراء الكثيرة النبات والماء وأنشد : وكأَنّها دَقَرى تَخايَلُ ، نَبْتُها ........ أُنُفٌ ، يَغُمُّ الضالَ نَبْتُ بِحارِهاوالبحار الرياض ، وامرأة نَمَلى كثيرة الحركة لا تَثْبتُ في مكان ، وذكر سيبويه نَمَلَى في الأسماء ، وجَمَزى عَدْوٌ نَزْوٌ . وبشكى ناقة سريعة ، والبَشْك السير عن أبي زيد ، وبشك الكلام إذا اختلفه وناقة مَرَطَى وهي السريعة عن أبي عبيدة ، وشعبى موضع ، وذكر يعقوب أنها جبيلات متشعبة وأنشد لجرير : أَعَبْداً حَل في شُعَبَى غريباً ........ أَلُؤْماً لا أبالك واغتراباوالأُرَبى اسم من أسماء الداهية . وأُدَمى موضع . وصَوَرَى وضَفَوَى موضعان أيضاً والقُرْطاط البَرْذَعة لذوات الحافر . وسِنْداد اسم موضع ، وقال الأسود بن يعفر : أهلِ الخَوَرْنَق والسديرِ وبارِقٍ : ........ والقَصْر ذي الشُرفات من سِنْدادِوزعم ابن قتيبة أنه يقال سِنْداد وسَنْداد . والطِّمْلال الرجل الفقير . والشملال الخفيفة وقد مر تفسيره والصِّفْتاتُ الرجل الُمحْتَنِك في سنه الذي تمَّت قوة شبابه ولم يُضْعِفْه السنُّ . والكَلاَّء مَحْبِس السفن ومُرْفَؤها . والجبّان الَمقْبُرَة ، والقَذَّاف المَنْجَنيق أو شيء يشبهه تُرمى به الأحجار . والخُطّاف طائر وهو أيضاً شبه الكُلاّب من حديد ويُجمع خطا طيف . والنُّسّاف طائر له منقار كبير عن ابن الأعرابي . والكِذَّاب عِْرق مُتَّصِل بالنفس . قال الفراء : والعرب تسمي النفْس الكَذوبَ . والِعلباء عِرق في العنق . والخِرشاء جِلْد الحية ، والخِرشاء أيضاً رُغْوَة اللبن ، وكذلك كل شيء فيه انتفاخ وتَفَتُّق . والقُوَباء التَّحَزُّز في جلد الإنسان . والشُقّارى نبت . وخُضّارَى نبت . والرُحَضاء العَرَق . والعُشَراء الناقة التي أتى عليها عَشَرَةُ أشهر من لَقاحِها . والخِيَلاء لغة في الخُيَلاء . والسِيَراء ثوب مخطط يعمل من القَزِّ . وقال أبو زيد : هي برود يخالطها الحرير .وحكى الطوسي عن الفراء أنها نبت شُبِّهَتِ الثياب به ، وقَرَماء وجَنَفاء موضعان .وسُولاف موضع . والسَعدان نبت له شوك وهو يُحْمَد في المرعى . والضَّمْران نبت . والكروان والورشان طائران . والعلجان شجر واحدته عَلَجانة . قال سحيم : وبِتنا وِسادانا إلى عَلَجانَة ........ وحِقْفٍ تهاداه الرياح تهادياوالصَمَيان الرجل الماضي النافذ في أموره من قولهم أَصْمَى إذا أَنْفَذَ الرميَّة . والقطَوَان الذي يقطو في مشيته عن الفراء ، والقَطْو تقارب المشي من النشاط ، يقال : قطا يقطو قَطْوَاً إذا فعل ذلك ، ورجُلٌ قَطَوَان . والزَفَيان الخفيف . والظَرِبان دُوَيْبَّة مُنْتِنَة الريح تسميها العرب مُفَرِّق النَعَم ، وتزعم أنها إذا فَسَت بينها فَرَقَتْها وجمعها ظرابي . والشقِران نبت . وذكر ابن دريد أنه موضع . والسبعان موضع . وأنشد لتميم بن أُبَيٍّ : ألا يا ديار الحيِّ بالسَّبُعان ........ أَمَلَّ عليها بالبِلَى المَلَوانوالعِصْواد مُسْتَدار القوم في حرب أو خصومة وأنشد لأبي زبيد : وتساقى الأبطالُ بالأسَلِ الحَتْفَ ........ وظَلَّ الكماةُ في عِصْوادوالعَصْوَدة اختلاط الأصوات في حرب أو شر عن ابن دريد . ويقال العصواد القليلة اللحم من النساء وأنشد يامَيَّ ذات الخالِ والمِعْضادِ ........ فدَتْك كلُّ رَعْبَل عِصْوادوالسلُطان لغة في السُلْطان . وقرواش اسم رجل من قَرَشَ الرجل الشيء إذا أخذه . وتَقَرَشَ مالاً أخذه أولاً فأولاً . والُمَقَرِّش الُمَحَرِّش عن قُطْرُب . والدرواس الشجاع ، قال ابن قتيبة : الدرواس الغليظ العنق . والجِرْيال الحمرة عن الفراء ، والغيداق الكريم الجواد الواسع العَطِيَة والخُلُق . وقال أبو زيد : الغَيْداق : فرخ الضَبِّ ، ويقال هو الصبي الذي لم يَبْلُغ ، وعُصْواد لغة في عِصواد .وعُتْوارة اسم رجل ، وهو عُتْوَارة بن عامر بن ليث بنِ بكرِ بنِ عبدِ مناةَ بن كنانة . وقال أبو عمرو : العِتْوارة بكسر العين الرجل القصير . وحكى يعقوب العُثوارة بالثاء . القطعة من المسك . والتَوراب والتورَب والترْباء والتُرْبُ والتُراب ، والقعناسُ من الجِمال العظيم الضخم .والفِرناس والفُرانس الشديد الماضي من الرجال عن ابن دريد . والقَرَنبى دُوَيْبَّة تشبه الخُنْفُساء وهي طويلة الرجلين ، قال أبو حاتم : هي بيضاء مثل الجُدْجُدَة في الطول ، ولها قوائم قصار ، تدخل الخروق . والعَلَنْدَى نبت ، ويقال هو من شجر الرمل وليس بحَمْض . وأنشد : سيأتيكمُ عني وإن كنتُ نائياً ........ دخان العَلَنْدى دونَ بيتيَ مِذْوَدُوالعَلَندى الجمل الضخم ، والأنثى عَلَنداة . قال الأصمعي : العَلْنَدَى الغليظ من كل شيء والحَبَنْطَى العظيم البطن . والسَرَنْدى الشديد . والسَبَنْدى الجريء من الرجال ، ويقال للنمر سَبَنْدى وسَبَنْتى .والعَفَرْنى الغليظ العنق عن الأصمعي ، وهو من صفات الأسد . والعلندى الجمل الغليظ الضخم . وروى أبو علي عُلَدْنى بالضم . والعُنَصُلاء بصل البر ، وهو العنصل أيضاً . والحُنْظَباء ذكر الخنافس . والحَوْصَلاء حوصلة الطائر ، وحوصلاء موضع أيضاً ، والزِمِكَى والزِمِجَّى أصل ذئب الطائر عن الأصمعي ، والجرشى النفس . والعِبِدَى العبيد . والكِمِرَى القصير عن ابن دريد وأنشد : قد أرسلَتْ في عيرِها الكِمِرّىورجل خِنِفّى العنق مائل العنق . والعِرَضْنَى الاعتراض في المشي - والعُرَضّى من - الاعتراض أيضاً . والدِفِقّى مشية يُتَدَفَقُ فيها ويُسْرَع ، وجُلَنْدى اسم رجل . والخَيْزَلى مشية فيها تفكك . والخَوْزَلى مثله ، وكذلك الخوْزَرَى والخيْزَرَى . والبَلَنْصَى ضرب من الطير واحده بَلَصوص نادر ، وحُذُرَّى من الحذر . وبُذُرَّى من التبذير . والضَّيْمُران نبت يشبه الحَوْك . والأَيْهُقان الجرجير البري . والرَيْبُدان نبت أيضاً . والحَيْسُمان الضخم ، وذكره سيبويه في الأسماء والهيْرُدان نبت وقال ثعلب هو اللص وهيْنُمان من الهَيْنَمة . وقَيقَبان شجر ، وكذلك السَيْسَبان ، والهَيَّبان الرجل الجبان الهيوب ، والتَّيحان الكثير الحركة ، وكذلك المِتْيَح . والصِّلِّيان نبت ينبت صعداً ، والعرب تقول : الصِّلِّيان خبز الإبل . وقال ابن الأعرابي : يقال تركته بذي بِلِّيان إذا تركته حيث لا يدري أين هو وأنشد : ينام ويُدلجُ الأقوامُ حتى ........ يُقالَ أتَوْا على ذي بِلِّيانِوالخِرِّيان الجبان . والعِنظِيان الفاحش . وقال أبو زياد : العُنْظُوان من الحَمْض وهو أَغْبَرُ ضُخَام ، وربما استظل الإنسان في ظل العُنْظُوانة ، والعُنْظُوان أيضاً الفاحش . وعُنفُوان كل شيء أَوَّلُه ، وأنشد :
 رأتْ غُلاماً قد صَرَى في فِقْرَتِهْ ........ ماءُ الشبابِ عنْفوانُ شِرَّتِهْوالحُوَّمان وكذلك الحَوْمان عن الجَرْميورجل عُمَدَّان أي طويل عن ابن دريد ، ويقال الغُمَدَّان غِمْد السيف عن ابن دريد وفِرِكَّان أرض وفِرِك أيضاً موضع ، وأنشد : هل تعرف الدارَ بأعْلَى ذي فِرِكّوعِرِفَّان دويْبَّة ، ويقال هو جبل بعينه . وحكى اللِّحْياني : امرأة جُلُبَّانة وجُرُبَّانة حمقاء ، ويقال هي الغليظة الخَلْقِ الجافية . قال حُمَيْد بن ثور : جُرُبّانة وَرْهاء تَخْصِي حمارَها ........ بفي مَن بَغَى خيراً لديها الجَلامِدُوقال أبو عمرو : جِلِبَّانة بالكسر أي تُجَلِّبُ وتصيح . والسِّيمِياء العَلامة . والجِرْبِياء ريح الشمال . والدَبوقاء العَذِرَة . وبَروكاء موضع الحرب مثل بَراكاء . وجَلولاء موضع . وعُشُوراء مثل عاشوراء ، وقد مر تفسيره . والحِلِبلاب نبت تدوم خضرته في الصيف وله ورق أعرض من الكف تَسْمَنُ عليه الظِباء والغنم ، وهو من نبات السهل . والسِرِطْراط الفالوذ وذكره سيبويه صفة . ويقال السرطراط الطويل والفِرِنداد موضع . وعَجِيساء ، فحل عاجز لا ينزو وذكره سيبويه في الأسماء . وقَرِيثاء ضرب من التَّمْر يقال له : تمر قَرِيثاء وكَرِيثاء . والقُمَّحان زَبَد الخَمْر ، ويقال : القُمَّحان الذريرة . والسُّمَّهَى الهواء . ويقال : ذهب في السُّمَّهَى أي الباطل . والبُدَّرَى من البدار وحَوْفزان اسم رجل سُمِّيَ بذلك لأن بسطامَ بنَ قَيْس حَفَزَه بالرمح ، حين خَشِيَ أن يَفوتَه ، فَسُمِّيَ الحَوْفَزَان لتلك الحَفْزَة . ويقال : جاء على تئفة ذلك وتفيئته أي على وقته وذكر بعض اللغويين : جاء على تئفَّان ذلك مثل تئفَّة ذلك . والحِثِّيثَى من الاحْتِثاث .والقِتِّيتَى النميمة . والمَعْلوجاء والمَشْيوخاء والمَعْيوراء جماعة الشيوخ والعُلوج والأعْيار . ولُغَّيْزَى موضع يُلغِز فيه اليربوع فينعطف في سَرَبه . وبُقَّيْرَى لعبة للصبيان . وخُلَّيْطَى من الاختلاط ، يقال : مالُ القومِ خُلَّيْطَى إذا كان مختلطاً .ويَهْيَرَّى الباطل ، يقال : ذهب في اليَهْيَرَّى أي في الباطل . ومَكْوَرَّى للعظيم الروثة من الدوابِّ . وقال بعضهم : المَكْوَرَّى العظيم رَوْثِة الأنفِ من الرجال مأخوذ من الكارَة لأنها مُكوَّرة . ومَرَحَيَّا لعبة من المرح ، ويقال هو موضع . وبَرَدَيَّا موضع . وقَلَهَيَّا حَفيرة لسعد بن أبي وقاص رحمه الله .والمرْعِزاء معروف . وجاء به سيبويه للاسم والصفة ولا أعلمه صفة إلا أن يكون معناه اللَيِّنَ من الصوف .قال أبو بكر : لم نُلْفِ تفسير الفَرازين وهُمارَِية وعَلَدْنى وصُواعِق وحُوَمَّان . والهَيْرُدان . وقد سمعت بعض اللغويين يذكر أن الفَرازين ضرب من الدواب واحدها فِرْزان . فأما الهُبارِيّةُ بالباء فهي الريح الغَبِرَةُ الكثيرة التراب . وزعم النضر بن شميل أن الهُبارِيّة والهبرِيَة والإبرِيَة واحد تكون في الرأس ، والميم والباء متقاربتا المخرج ، وأحسِبهما لغتين ، همارية وهبارية ، كما قالوا : طين لازب ولازم ، ومَوْماة وبَوْباة وما اسمك وبااسمك ، وروى أبو علي هُبارِية بالباء .فأما عَلَدْنَى بتأخير النون بعد الدال فلا أعرفه ، والمعروف جَمَل عَلَنْدَى للضخم وناقة عَلَنْداة ، والعَلْدُ الشدة والصلابة من كل شيء ، فإن صحَّ عَلَدْنَى فهو من هذا .وأما الهَيْرُدان فذكر ابن دريد أنه اسم ، وهذا غير مقنع ، لأنه لم يزد على ما ذكره سيبويه من أنه اسم .وأنا أَحْسِبُ حُوّمَّان وصُواعق موضعين . والحَوْمَانَة الأرضُ الغليظة ، والجمع الحَوامين وحَوْمانات ، وحَوْمان نبت أيضاً .


    
    باب لحاق الياء
   
    قال أبو بكر : الياء تلحق سبعة وعشرين بناءًقال سيبويه : تلحق أولاً فيكون الاسم على : يَفْعَل : فالاسم يَرْمع واليَلْمَق ، ولا نعلمه وصفاًقال أبو بكر : وقد جاء صفة ، قالوا : ناقة يَعْمَلَةٌ ورجل يَلَْمَع . رجع . وليس في الأسماء والصفات يُفْعِل .ويكون على يَفْعول : فالاسم : يَرْبوع ويَعْقوب ، والصفة يَحْموم ويَخْضور واليرقوع .وعلى يفعيل : فالاسم يَقْطين ويَعْضيد .وليس في الكلام يَفْعال ولا يُفْعول ، فأما يسروع فإنهم ضموا الياء فيه لضم الراء ، كما قالوا في يَعفُر يُعْفُر .وليس في الكلام يُفْعُل .وعلى يَفَنْعَل : فالاسم يَلَنْجَج ، والصفة يَلَندَد .وعلى فَيْعَل : فالاسم زَيْنَب وخَيْعَل وغَيْلَم وجَيْئل ، والصفة ضَيْغَم وصَيرْف وخَيْفَق وعَيْلَم .وليس في الكلام فَيْعُل ولا فَيْعِل في غير المعتل .وعلى فَيْعول : فالاسم خَيْشوم وقَيْصوم وحَيْزوم . والصفة عَيْثوم وقيّوم ودَيْموم .وعلى فِيَعْل فالصفة حِيَفْس وصِيَهم .وعلى فَعيل فالاسم بَعير وقضيب . والصفة سَعيد وشَديد .وعلى فِعْيَل : فالاسم عِثْيَر وحِمْيَر وحِثْيَل ، والصفة رجل طِرْيَم .وعلى فعَيْلَل : فالاسم حَفَيْلَل والصفة خَفَيْدَد .وعلى فعَيَّل : فالصفة هَبَيَّخ وهَبَيَّغ .وليس في الكلام فُعَيَّل ولا فُعَيْلَل ولا فُعْيُل .وعلى فَعَيْعَل : فالصفة خفَيْفَد .وعلى فِعْيَوْل : فالاسم كِدْيَوْن وذِهْيَوْط ، والصفو عِذْيَوْطوعلى فُعْيَل : فالاسم عُلْيَب وهو اسم واد .وعلى فِعْلِيَة : فالاسم حِذْرِيَة وهِبرِيَة ، والصفة زِبْنِيَة وعِفْرِيَة والهاء لازمة .وعلى فِعِّيلٍ : فالاسم بِطِّيخ وسِكِّين ، والصفة شِرِّيب وفِسِّيق .وليس في الكلام فَعِّيل .وعلى فُعِّيل : فالاسم مُرِّيق ، والصفة كوكَب دُرِّيء .وعلى فُعَّيْل : فالاسم العُلََّيْق والقُبَّيْط والدُمَّيْص والصفة الزُمَّيل والسُكَّيت والسُّرَّيط . وليس في الكلام فِعَّيْل .وعلى مِفْعيل : فالاسم مِنْديل ومِشْريق ، والصفة مِنْطِيق ومِحْضِير .ولا نعلم في الكلام مَفْعِيل ولا مُفْعِيل .وعلى فِعْلِيل : فالاسم حِلْتِيت وخِنْزِير ، والصفة صِنْدِيد وصِهْمِيم وشِمْلِيل .وليس في الكلام فُعْلِيل ولا فَعْلِيل .وعلى فِعْليت : فالصفة عفريت وعزويت .وليس في الكلام فِعْلَيل .وعلى فِعْلين : فالاسم غِسْلين .وعلى فَعَليل : فالاسم حَمَصِيص ، والصفة صَمَكِيك .وعلى فُعَلْنِيَة : فالاسم بُلَهْنِيَة ، والهاء لها لازمة .وعلى فُعَنْلِيَة : فالاسم قُلَنْسِية .وعلى فَعْفَعِيل : فالصفة مَرْمَرِيس .وعلى فَنْعَلِيل : فالصفة خَنْفَقِيق وخَنْشَلِيل .قال أبو بكر : قد زعم في كتاب التصغير أن نون خَنْشَلِيْل أصل غير زائدة وأنها رباعية على مثال فَعْلَلِيل .فعدتها سبعة وعشرون بناء ، للاسم والصفة خمسةَ عشرَ ، وللاسم خاصة ستة أبنية ، وللصفة ستة أبنية . الزيادة
قال أبو بكر : وقد جاء من هذا الباب يَفْعَلٌّ : قالوا حجر يَهْيَرٌّ للصلب . ويَفَنْعول : قالوا يلنجوج للعود .وفِنْعِيلة قالوا : حِنْدِيرة للحدقة ، ومنه قالوا : عين حَدْرَة . وفِنْطيسَة لأنف الخنزير ، ولكل أنف عظيم .وفِعِلِّين : قالوا : رجل كِفِرِّين وعِفِرِّين للخبيث .وفَعالين للواحد ، قالوا : أتيتك كراهينَ أن تَغْضَب .وفِعَيْلة ، قالوا : قدر وِئَيَّة ووِئِيَّة للبعيدة القعر عن أبي زيد .وعلى فَوْعيل : قالوا صَوْليب للبَذْر على وجه الأرض .وفِعْيَلّ قالوا : رجل قِسْيَبّ للطويل وقِسْيَنّ للشيخ وبحر غِطْيَمّ .وفَوْعَليل قالوا : حمامة ذات صَوْقَرير في صوتها .ومَفْعَلين قالوا : رجل مَقْتَوِين للخادم ، قال أبو بكر : أصل القتو الخدمة ، وقال الشاعر : إني امرؤ من بني فزازةَ لا ........ أُحْسِنُ قتْوَ المُلوكِ والخَبَبا .ويفَعَّل قالوا : يَرَنَّأ للحِنَّاء . تفسير غريب الباب
قال أبو بكر :اليَرْمع قد مر تفسيره . واليَلْمَق القباء . واليَرْقَوع الشديد من الجوع مثل الدَيْقَوع ، يقال : جوع دَيْقوع ويَرْقوع عن النضر بن شميل . واليَقْطين كل شجرة لا تقوم على ساق كالدُّبَّاء والحَنْظَل وما أشبهه . واليَعْضيد من أحرار البقول مرٌّ ، وله زَهَر أصفر ولَبَن لَزِج . واليَسْروع دودة تكون في البقل ، ثم تَنْسَلِخ فراشة . واليُسْروع والأُسروع دُوَيبَّات تغوص في الرمل يشبّه بها بنان النساء . واليَلَنْجَج واليَلَنْدَد ، وقد مر تفسيرهما ، وكذلك ما لم نذكره في هذا الباب قد مر تفسيره في باب لَحاق الألف في أمثلة الجمع . والخَيْعَل القميص الذي لا كُمَّيْ له . وجَيْئَل من أسماء الضباع ، وضيغم من صفات الأسد ، من قولك : ضَغَمْت أي عَضِضْتُ . والخَيْفَق السريعة من الخيل ، أُخِذ من خفقان الريح ، والقَيْصوم نبت . والحَيْزوم الصَدْر . والعَيْثوم من أسماء الضباع ، ويقال هو الجمل العظيم الخُفِّ . والعَيْثوم الفيل أيضاً . والحِيَفْس القصير الغليظ من الرجال والصِيَهْم الجمل الضخم ، وحِمْيَر اسم رجل قال : سُمِّيَ بذلك لأنه كان يَلْبَس الحُلَل الحُمْر . والحِثْيَل نبت ، ورجل طِرْيَم طويل ، والطريم العسل ويقال هو الزبد الذي يكون على الشراب . وجعله رُؤْبَة السحاب المتراكِبَ ، قال : في مُكْفَهِرَّ الطِرْيَم الشَرَنْبَثِوالحَفَيْلَل شجر عن أبي نصر . والخَفَيْدَد السريع عن أبي عمرو والخَفَيْفَد والخَفَيْدَد أيضاً ، الظليم عن الخليل ، والهَبَيَّخ عند أهل اليمن الغلام . والهَبَيَّخَة الجارية ، ويقال : هي المرأة المرضع ، وامرأة هَبَيَّغَة لا ترد كف لامس ، والكِدْيَوْن دُرْدِيّ الزيت . وذِهْيَوْط موضع . والعِذْيَوْط الذي يُحدِث عند غِشْيان أهله . وعُلْيَب اسم واد .والحِذْريَة الأرض الخشنة . والهِبْريَة والإِبْريَة التي تكون في جلدة الرأس . والزِبْنِيَة واحد الزبانية ، وأصل اشتقاقها من الزَّبْن ، وهو الدَّفع . والعِفْرِيَة الخبيث المنكَر وهو العِفْر أيضاً . ومُرِّيق نبت ، ويقال هو شجر العُصْفُر . والعُلَّيْق شجر . والزُّميل الضعيف من الرجال .والقُبَّيْط الناطف . والسُّكَّيْت العاشر من الخيل في الحَلْبَة . والسُّرَّيْط الذي يَسْتَرِط كل شيء أي يبتلعه ، وكذلك سُرَط وسَرَطان ومِشْرِيق الباب مَدْخل الشمس فيه عن ابن قتيبة .والمِحْضِير السريع من الدواب . والحِلْتِيت معروف . والصهميم الذي يركب رأسه من الرجال لا يثنيه شيء عما يريده ، عن الأصمعي . قال أبو عمرو : هو من الجمال الذي لا يرغو . والصِّنْديد والصِّنْتيت الشريف . وخِنْزِير موضع . والشِّمْلِيل الخفيفة من الإبل . والعِفْريت المَرِيد الخبيث . وعِزْوِيت اسم موضع عن ابن دريد ، وذكره سيبويه صفة .وذكر ثعلب أن العِزْوِيت القصير . وقال الزجاج : سألت ثعلباً عنه فقال : هو القصير عن الجرمي . قال الزجاج : ولم يذكره الجرمي ولا يعلم أحد ما هو .وغِسْلِين غُسالة أهل النار ، ويقال : البارِد المنتن . وحَمَصِيص بقلة حامضة تجعل في الأَقِط . والصَمَكيك الشديد عن الفراء ، ويقال ذلك للشيء اللَّزِج .والمَرْمَرِيس الأملس . والخَنْفَقِيْق المرأة الخفيفة الجّريئة ، وهي أيضاً الداهية . والخَنْشَليل الماضي من الرجال في أموره . وقال أبو بكر : ولم نُلْفِ تفسير الدُّمَّيْص إلا أن ابن دريد حكى أن دُمَّيْصاً اسم على نحو قوله في الهَيْرُدان .


    
    باب لحاق النون
   
    قال أبو بكر :النون تلحق أحد عشر بناءً .قال سيبويه : تلحق ثانية : فيكون على فُنْعَل : فالاسم قُنْبَر وعُنْظَب وعُنْصَل ، ولم يأت صفة .وعلى فِنْعَل : فالاسم جِنْدَب .قال أبو بكر : قد جاء صفة ، قالوا : لِحْيَة كِنْثَأة ، وقد كَثَّأت لحيته ، عن أبي عبيدة .قال سيبويه : وعلى فَنْعَل فالصفة عَنْسَل وعَنْبَس .وعلى فِنْعَلْوٍ : فالصفة حِنْطَأْوٌ وسِنْدَأوٌ وقِنْدَأوٌ وكِنْدَأوٌ .وعلى فَعْلَن : فالصفة رَعْشَنٌ وضَيْفَنٌ وعَلْجَنٌ .وعلى فِعَلْنَةٍ : فالاسم العِرَضْنَة ، ورجل ذو خِلَفْنة ، والبِلَغْنُ ، والصفة رجل خِلَفْنَة .وعلى فِعْلِنٍ : فالاسم فِرْسِن .وليس في الكلام فَعَلْن ولا فُعُلْن .وعلى فَعَنْعَل فالاسم عَقَنْقَل وعَصَنْصَر .وعلى فَعَنْلَل فالصفة ضَفَنْدَد وعَفَنْجَج .وعلى فُعُنل فالصفة عُرُنْد للشديد .وعلى فَعَنْلَة : فالاسم جَرَنْبة .فعدتها أحد عشر بناء ، للاسم والصفة بناء واحد ، وللاسم خمسة أبنية ، وللصفة خمسة أبنية . الزيادة
قال أبو بكر : قد جاء من هذا الباب فُعْلُنَّة ، قالوا : امرأة سُمْعُنَّة نُظْرُنَّه للكثيرة النظر والاستماع .وفِعْلِنَّة : قالوا : سِمْعِنَّة نِظْرِنَّة للكثيرة النظر والاستماع .وفُنْعول : قالوا : عُنْظوب لضرب من الجراد .وفَعْنول : قالوا : ذُرْنوح .ونَفْعِل : قالوا نَرْجِس ، زعم المازني أن نونه زائدة ، لأنه ليس في الكلام على فَعْلِل .وفَعْلون : قالوا : زَيْتون ، وحكى بعضهم : أرض زَتِنَة ، أي ذات زيتون ، فإن كان هذا صحيحاً فهو فَيْعول ، والأشبه أن يكون اشتقاق الزيتون والزيت واحداً .ونَفْوَعِل : قالوا : جِرْوٌ نَخْوَرِش ، إذا خَرَشَ وخدش .ونِفْعِلّ : قالوا : رجل نفِْرِجّ للذي ينكشف فرجه ، ونِفْرِجَة أيضاً عن أبي زيد .وفَعَنَّل : قالوا : رجل زَوَنَّك للقصير عن يعقوب ، وصرَّف له فعلاً فقال زاكَ في مِشْيَتِه يَزوك زَوَكاناً .وفِنْعَوْلَة : قالوا حِنْدَوْرة للحدقة .وفِنْعَلْوَة : قالوا عِنْزَهْوة للعِزْهاة الذي لا يلهو . تقسير غريب الباب
والقُنْبَرة والقُبَّرَة طائر يقال له أيضاً الحُمَّرَة .والجِنْدَب لغة في الجُنْدُب . والعَنْسَل الناقة الخفيفة الموثقة الخَلْق . والعَنْبَس من صفات الأسد مأخوذ من العبوس .وقال الكسائي : رجل سِنْدَأًْو وِقنْدَأْو وهو الخفيف .والكِنْدَأْو الجمل الغليظ والحِنْطَأْو العظيم البطن .والرَّعْشَن من الرجال المرتعش . ورجل ذو خِلَفْنَةٍ أيْ في خلقه فساد ، ويقال أيضاً : رجل خِلَفْنَة للكثير الخلاف . والبِلَغْنُ الرجل الذي يُبَلِّغ الناس بعضهم أحاديث بعض . والعَقَنْقَل الحَبْل العظيم من الرمل ، يكون فيه حِقَفَة وجِرَفَةٌ . وعَصَنْصَرٌ موضع عن ابن دريد .والضفنْدَد الأحمق الكثير اللحم الثقيل . والعَفَنْجَج الأحمق والعُرُندُ الشديد . وجَرَنْبَة اسم أرض عن أبي حاتم .قال أبو بكر : ولم نُلفِ تفسير حِنْطَأوٍ ، ولا جَرَنْبَة ، فأمَّا من جهة الاشتقاق فيقرُب أن يقال للضعيف حِنْطَأْوٌ ، وهو من قولهم : حَطَأته إذا ضربته بكفك والحطيء الرجل الضعيف ، فأما جَرنْبَة فقد كان يمكننا أن نقول : إن جَرَنْبَة وجَرَبَّة واحد ، على نحو قولهم : إنْجاصة وإجَّاصة وإجَّانة وإنجانة ، وقُنْبَرَة وقُبَّرَة ، لولا أن سيبويه ذكر جَربَّة في غير هذا الباب ، واعتد بهما جميعاً في الأبنية . وسيأتي تفسير جَربَّة في مكانه إن شاء الله .


    
    باب لحاق التاء
   
    التاء تلحق ثمانيةَ عشرَ بناء .قال سيبويه : تلحق أولاً فيكون الحرف على :تَفْعُل : فالاسم تَنْضُب وتَتْفُل والتَّسُرَّة والتَّضُرَّة .وعلى تُفْعَل : فالاسم تُدْرأ وتُرْتَب وتُتْفل ، وقد قيل أمر تُرْتب فوصف به ، وناقة تُحْلَبَة .وعلى تُفْعُل : فالاسم تُتْفُل ، والتُّقْدُمَة ، وقالوا : التُّحْلُبَة وهي صفة .وعلى تِفْعِل : فالاسم تِحْلِئٌ .وعلى تَفْعَلَة : فالاسم تَتْفَلة .وعلى تَفْعَلوت : فالاسم تَرْنَموت .وعلى تَفْعِيل : فالاسم التَمْتِين والتَنبِْيت .قال أبو بكر : كان ينبغي أن يقع التمتين والتنبيت في باب الياء كما وقع عِزويت وعِفريت .قال سيبويه : وعلى تَفْعِلَّة فالصفة تَرْعِيَّة والهاء لازمة ، وقد كسروا التاء كما ضموا الياء في يُسْروع .وعلى تَفْعول : فالاسم تَعْضوض وتَحْموت وتذنوب .وعلى تَفْعِلَة : فالاسم تَدْوِرة وتَوْدِية وتَنْهِية .وعلى تُفْعول : فالاسم تُؤْثور .وعلى تِفعَلَة فالصفة تِحْلِبَة .وعلى تِفْعِلَة : فالصفة تِحْلِبَة قال أبو بكر : قد جاء تِفْعَل اسماً ، قالوا : تِتْفَل لولد الثعلب عن الكسائي .قال سيبويه : وعلى تِفِعِّل : فالاسم التِهِبِّط .وعلى تُفُعِّل فالاسم : التُبُشِّر .وعلى تفعل في الأسماء ، لا في تفعل المصادر فالاسم التنوط .وعلى فَعْلَتَةٍ : فالاسم : سَنْبَتَةٍ .وعلى فعلوت : فالاسم رَهَبُوت ورَغَبُوت وجَبَرُوت ومَلَكُوت ، والصفة رجل خَلَبُوت وناقة تَرَبُوت .وليس في الكلام تِفْعُل . الزيادة
قال أبو بكر : قد جاء تُفَعِّل ، قالوا تُنَوِّط اسم طائر .فعدتها ثمانية عشر بناء ، للأسماء والصفات ثلاثة أبنية ، وللاسم اثنا عشر بناء ، وللصفة ثلاثة أبنية . تفسير غريب الباب
قال أبو بكر : التَسُرَّة والتَضُرَّة من السرور والضُرِّ . وجيش ذو تُدْرَأٍ أي ذو دَفْع ومَنْع . والتُرْتَب الراتب الثابت . والتَرْنَموت تَرَنُّمُ القوسِ وصوتُها . وأنشد : تَجاوُبُ الصوتِ بترنموتها ........ يُدْريه أنَّ الوحش في بيوتهاوقال أبو زياد : التمتين خيوط يُشَدُّ بها أوصال الخيام .والتَنْبيت فَسِيْلُ النخل يعني الوَدِيّ . والتُقْدُمة . من التَّقدُّم ويقال : عَنْز تُحْلُبَة ، أي تُحْلَب قبل السِفاد . والتِحلِئ القشر الذي فيه الشَّعَر فوق الجلد ، يقال : حَلأْت الأديمَ إذا أَخْرَجْت تِحْلِئهُ عن أبي زيد . والتِرْعِيَّة الحَسَنُ الرِعْيَة للإبل . والتَعْضوض ضرب من التمر ، والتَذْنوب منه الذي يُرْطِب من قِبَل أذنابه . وتَدْوِرَة موضع ، والتَدْوِرة دارَةٌ بين جبالٍ ، وهي من دار يدور ، وتَحْموت من قولك : تَمْرٌ حَمْتٌ ، إذا كان شديد الحلاوة . والتَوْدِيَة عود على قَدْر ضَرْع الناقة تُصَرُّ به . والتَنْهِيَة المكان الذي ينتهي إليه الماء . والتُؤْثور حديدة يُؤثَّر بها باطن خف البعير . والتِحْلِبَة . لغة في التُحْلُبَة ، وكذلك التِحْلَبَة .وقال أبو حاتم : التِهِبِّط طائر أغبر بِعِظَم فرخ الدجاجة يُعَلِّق رِجْلَيْه ، ويُصَوِّب رأسه ثم يُصَوِّت . والتُبَشِّر طائر أيضاً . والتَنَوُّط واحدته تَنَوُّطَة وهو طائر يُدَلِّي خيوطاً من شجر ثم يُفَرِّخ فيها . والسَنْبَتة الحين من الدهر . والخَلَبوت الرجل الخداع وأنشد : مَلَكْتُم ، فلما أنْ مَلَكْتُم خَلَبْتُمُ ........ وشَرُّ الرجالِ الخالبُ الخَلَبوتُوالتَربوت الجَمَل الذَلول عن الأصعمي . وقال ابن الأعرابي : بعير تَرَبوت ودَرَبوت .


    
    باب لحاق الميم
   
    قال أبو بكر : وأما الميم فتلحق ثلاثة عشر بناء .قال سيبويه : تلحق أولاً . فيأتي الحرف على مفعول : نحو مضروب صفة ولم يأت اسماً .وعلى مَفْعَل : فالاسم المَقْتَل والمَحْلَب ، والصفة : المَشْتَى والمَوْلَى والمقنع .وعلى مِفْعَل : فالاسم مِنْبَر ومِرْفَق ، والصفة مِدْعَس ومِطْعَم .وعلى مَفْعِل : فالاسم مَجْلِس ومَسْجِد ، والصفة مَنْكِب .وعلى مُفْعَل : فالاسم مُصْحَف ومُخْدَع ومُوْسَى ، والصفة مُكْرمَ ومُدْخَل .ولم يكثر في الأسماء .وعلى مُفْعُل : فالاسم مُنْخُل ومُسْعُط ومُدُقّ ومُنْصُل .وعلى مَفْعُلَة بالهاء : فالاسم مَزْرُعة ومَشْرُقة ومَقبُرة ، وليس في الكلام مَفْعُل بغير الهاء .قال أبو بكر : قد روى الكوفيون مَفْعُلاً بغير هاء ، قالوا : مَكْرُم ومَعْوُن ومَقْبُر .قال سيبويه : وعلى مِفْعِل فالاسم مِنْخِر ، فأما مِنْتِن ومِغْيِرة ، فهما من أغار وانتن ، ولكن كسروا لكسرة التاء والغين .قال أبو بكر : قد قال في باب عِلَلِ ما تجعله زائداً أنَّ مَرْعِزاء هي مَفْعِلاء ، ولكن الميم كسرت كما كسرت ميم مِنْخِر بكسرة ما بعدها ، فمِنْخِر على هذا القول كمِغِيرة ومِنْتِن ، وقد جعله هنا أصلاً ، على خلاف ما ذكره هناك .قال سيبويه : وليس في الكلام مِفْعُل .وعلى مُفْعول : وهو قليل ، شَبَّهوا الميم بالهمزة أولاً وذلك قولهم مُعْلوق ، وليس مثل يُسْروع ، لأنهم لزموا الضم .وعلى مِفْعِلّ : فالاسم مِرْعِزّ .وعلى فُعْلُم : فالصفة زُرْقُم وسُتْهُم .وعلى فِعْلِم : فالصفة دِلْقِم وِدِقْعِم للدَقْعاء والدَلْقاء ، ودِرْدِم للِدَرْداء .وعلى فُعامِل : قالوا : دُلامِص .قال أبو بكر : كان ينبغي ألا يقع دُلامِص ها هنا ، وأن يأتي في باب لحاق الألف كما جاء في ذلك الباب جميع الزوائد ما خلا زيادة الهمزة مما فيه الألف مثل عِرِضْنَى والخَوْزَلى والضَيْمُران والفِرْناس ونحو ذلك .فعدتها ثلاثة عشر بناء ، للاسم والصقة أربعة أبنية ، وللاسم خاصة خمسة أبنية ، وللصفة أربعة أبنية . الزيادة
قال أبو بكر :وقد جاء من هذا الباب : مَفْعَلّ : قالوا : مَكْوَرّ للعظيم الروثة .وفَعْلَم : قالوا : جَذْعَم للغلام الصغير يعنون الجَذَع ، وشَدْقم للأَشَدَق . تفسير غريب الباب
قال أبو بكر : المُخْدع : موضع في مُؤَخَّر البيت تحت الجائز الموضوع على العَرْس ، والعَرْسُ الحائط الذي بين الحائِطَيْن من أول البيت إلى المُخْدَع واشتقاقه من خدع إذا توارى ، وفيه ثلاث لغات : مُخْدَع ومِخْدَع ومَخْدَع . والمِدْعَس المِطْعَن . والمَنْكِب عَوْن العريف ، يقال منه : نَكَبَ عليهم نِكابةً والمُعْلوق والمِعْلاق واحد . والزُرْقُمُ الأزرق . والدِلْقَم من النوق التي تَكَسَّر فوها وسال مَرْغُها وهو اللُّعاب ، وكذلك الدَلوق . والدِرْدِم الدَرْداء .والدِقْعِم الدَقْعاء ، والدَقْعاء التراب . والدُلامِص البَرَّاق ، وكذلك الدُمَالِص والدُلَمِص والدُمَلِص .


    
    باب لحاق الواو
   
    قال أبو بكر : الواو تلحق عشرين بناء .قال سيبويه : تكون ثانية ، فيجيء الحرف على فَوْعَل : فالاسم كَوْكَب وعَوْسَج والصفة حَوْمل وهَوْزب .وليس في الكلام فَوْعُلوعلى فَوَعْلَل : فالصفة كَوَأْلل .وعلى فَعُول : فالاسم عَتُود وخَرُوف ، والصفة صَدُوق .وعلى فَعْوَل : فالاسم جَدْوَل وجَروَل ، والصفة جَهْوَر وحَشْوَر .وعلى فِعوَل : فالاسم خِرْوَع وعِلْوَد .وعلى فِعْوَلّ : فالاسم عِسْوَدّ ، والصفة عِلْوَدّ وعِثْوَلّ .وعلى فَعَوَّل : فالصفة عَطَوَّد وكَرَوَّس .وليس في الكلام : فَعَوَلّ ولا فُعَوَّل .وعلى فُعول وهو قليل إلا مصدراً أو جمعاً ، فالاسم سُدوس وأُتِيّ .وعلى فعَوْعَل : فالصفة عَثَوْثَل وقَطَوْطَى وشَجَوْجَى وغَدَوْدَن .قال أبو بكر : وقد قال في غير هذا الموضع : إنَّ قطَوْطَى وشجوجى على زِنة فَعَلْعَل .قال سيبويه :وعلى فَعَوْلَل : فالاسم حَبَوْنن ، وقال بعضهم حِبَونَن فجعلها فِعَوللاً .وعلى فَعْلُوَة : فالاسم تَرْقُوَة وعَرْقُوَة وقَرْنُوَة .وعلى فُعْلُوَة : فالاسم جُنْذُوة وعُنْصُوة .وعلى فِعْلُوَة : فالاسم جِنْذُوة والهاء لازمة .وعلى فِعَّوْل : فالاسم عِجَّوْل وسِنَّوْر وقِلَّوْب ، والصفة الخِنَّوْص والسِّرَّوْط .وعلى فَعّول : فالاسم سَفّود وكَلّوب ، والصفة سَبّوح وقَدّوس .وعلى فُعُّول : فالصفة سُبُّوح وقُدُّوس .وعلى فُعْلُول : فالاسم طُخْرُور وهُذْلُول وشُؤْبُوب ، والصفة بُهلُول وحُلْكُوك وحُلْبُوب .وعلى فَعَلُول : فالاسم بَلَصُوص وبَعَكُوك ، والصفة حَلَكُوك .وليس في الكلام فِعْلول .وعلى فَعَنْلُوَة : فالاسم قَلَنْسُوَة والهاء لازمة لها كلزوم هاء تَرْقُوَة .فعدتها عشرون بناءً ، للاسم والصفة تسعة أبنية ، وللاسم خاصة سبعة أبنية ، وللصفة أربعة أبنية . الزيادة
قال أبو بكر : قد جاء من هذا الباب : فَعَلُوَّة ، قالوا : جَبَرُوَّة للتَجَبُّر .ومُفْوَعَلّ : قالوا : مُهْوَأَنّ للمكان البعيد .وفِعْلُول : قالوا : فِلْطُوس وفِلْطاس ، للكمرة العظيمة بكسر الفاء وضم الطاء عن أبي عبيدة . تفسير غريب الباب
قال أبو بكر :العَوْسَج شجر معروف . والهَوْزَب الشديد من الإبل ، وقال الأصمعي : هو المُسِنّ . وحَوْمل : موضع ، وذكره سيبويه صفة ، ولا أعلمه في الصفات ، إلا أن يكون مشتقاً من الحَمْل . والكَوَأْلَل القصير من الناس . والعَتُود من المَعَز معروف . والجَرْوَل الحجر . ورجل جَهْوَر جَهيرُ الصوت . والحَشْوَر العظيم البطن والخِرْوَع نبت لَيّن . والعِلْوَدّ الكبير عن الأموي والعِسْوَدّ الحَيَّة .وقال الخليل : هو دُوَيْبَّة بيضاء كأنها شَحْمَة ، يقال لها : بنات النقا . والعِثْوَلّ الكثير الشَعَر من الرجال . والعَطَوَّدُ الانطلاق السريع .والكَرَوَّس العظيم الرأسِ من الرجال . والسُّدُوس الطَيْلَسان . والقَطَوْطَى الحمار يقطو في مِشْيَتِه وهو القصير الظهر أيضاً . والعَثَوْثَل الضخم المسترخي عن النضر بن شميل . والغَدَوْدَن الطويل المسترخي عن النضر بن شميل . وحَبَوْنَن وادٍ باليمامة . والتَرْقُوَة واحدة التراقي . وعَرْقُوَة الدَلْوِ معروفة . والقَرْنُوَة نبت يدبغ به ، يقال : أديم مُقَرْنَى إذا دبغ بالقَرْنُوَة . وروى أبو علي خُنْدُوَة وهي شعبة من الجبل .وقال ابن الأعرابي : العُنْصُوَة الشَعَر اليسير ، ويقال ما بقي من ماله إلا عُنْصُوَة أي قطعة . وقال غيره : العَنَاصي بقايا الشَعَر تبقى في نواحي الرأس متفرقة واحدتها عُنْصُوَة وأنشد : إن يُمْسِ رأسي أشمط العَناصي ........ كأنَّما فَرَّقه المُناصيوالعِجَّوْل العِجْل ، والقِلَّوْب الذئب . والخِنَّوْص ولد الخنزير .وجاء به سيبويه في الصفات . وسِرَّوْط لغة في سُرَّيْط وهو الأكول . والكَلُّوب واحد الكلاليب . والطُخْرور قطع من الغَيم ، ويقال : الطحرور بالحاء غير معجمة . والهُذْلُول : الرمل المستطيل . والبُهلُول الضَّحّاك . والحُلْكُوك الأسود . والحُلْبوب مثله . والبَلَصوص وقد مر تفسيره . وبَعَكُوك غبار .قال أبو بكر : ولم نُلفِ تفسير أُتِيّ ، إلا أن سيبويه قال في كتابه : إن بعضهم يضم ألف أَتِيّ ، فإن يَك ذلك فالأُتِيُّ سيل من بلد إلى بلد لم يُمْطَر أهلُه ، ويقال : سيل أَتِيّ إذا جاء من بلد إلى بلد لم يُمْطَر أهله .


    
    باب الزيادة في موضع التضعيف في العين أو في اللام
   
    قال أبو بكر :وهي على خمسة عشر بناءًقال سيبويه :يكون الحرف على فُعَّل : فالاسم سُلَّم وحُمَّر وعُلّف ، وللصفة زُمَل وزُمَّح وجُبَّأ .وعلى فِعَّل : فالاسم القِنَّب والقِنَّف والإمَّر ، والصفة الدِنَّبوالإِمَّعة والهِيَّج ، وبعضهم يقول دِنَّبَةوعلى فِعِّل : فالاسم حِمِّص وحِلِّز وجِلِّق .قال أبو بكر : قد جاء صفة ، يقال امرأة حِلِّزَة للقصيرة ، ومنه الحارث بن حِلِّزَة .قال سيبويه :وليس في الكلام فَعِّل ولا فُعَّل .وعلى فُعُّل : فالاسم تُبُّع .فإذا زادوا من موضع اللام فإن الحرف يأتي على فَعْلَل : فالاسم قَرْدَد ومَهْدَد .وعلى فُعْلُل : فالاسم سُرْدُد ودُعْبُب وشُرْبُب . والصفة قُعْدُد ودُخْلُل .وعلى فُعْلَل : فالاسم عُنْدَد وسُرْدَد وعُنْبَب ، والصفة دُخْلَل وقُعْدَد .وعلى فِعْلِل : فالصفة رَمْاِد رِمْدِد .وإنما قلت هذه الأمثلة كراهية التضعيف .وليس في الكلام فَعْلُل ولا فِعْلُل .وعلى فَعَلَة : فالاسم شَرَبّة ومعدّ وجَرَبّة ، والصفة هَبَيٌّ .وعلى فِعَلَّ : فالاسم جِدَبّ ومجنّ .قال أبو بكر : مِجَنّ مِفْعَل من الجُنّة وليس بِفِعَلّ .قال سيبويه :والصفة هِجَفّ وخِدَبّ وهِقَبّ .وعلى فُعُلّ : فالاسم جُبُنّ وفُلُجّ ودُجُنّ وقُطُنّ . والصفة قُمُدّ وصُمُلّ وعُتلّ .وليس في الكلام فُعِلّ ولا فِعُلّ .وعلى فِعِلّ فالاسم حِبِرّ وفِلِزّ . والصفة طِمِرّ وهبِرّ وخِبِقّ .وعلى فَعِلَّة : فالاسم تَئِفَّة .وعلى فُعَلَّة : فالاسم دُرَجَّة .وعلى فَعُلَّة : فالاسم تَلُنَّة .فعدتها خمسة عشر بناء ، للاسم والصفة ثمانية أبنية ، وللاسم خاصة ستة أبنية ، وللصفة بناء واحد . الزيادة
قال أبو بكر : قد جاء من هذا الباب فِعْلَل .قالوا : رَماد رِمْدَد ورِمْدِد . تفسير غريب الباب
الحُمّرَة طائر . والعُلَّف ثمر الطّلْح ، كأنها الخَرُّوبَة العظيمة ولها حب كحب التُرْمُس . والزُمَّحُ القصير من الرجال ويقال الضعيف . والزُّمَّل الضعيف . والخُبَّأ الجبان .والدِّنَّب القصير . والإمَّعَة الذي لا رأي له .والقِنَّف طين القاع إذا تشقق عن ابن قتيبة .والهِيَّج ضَبَعَة الفحل . والإمَّر من السائمة كلها الولد .وجلِّق موضع . وحِلِّز ضرب من النبات . والحِلِّز القصير أيضاً . ومَهْدَد اسم امرأة . ويقال : جاءت الإبل سُرْدُداً بعضها إثر بعض ، وسُرْدُد أيضاً موضع ، قال الهذلي : تَصَيَّفْتُ نَعْمانَ واصَّيَّفَتْ ........ مُتونَ سهامٍ إلى سُرْدُدودُعْبُبٌ ثمر نبت ، وشُربُبٌ موضع . قال ابن حِلِّزة : فرياض القطا فأوديةُ الشُر _ بُبِ فالشعبتانِ فالأبلأُوالدُخْلَل الصَّديق المُداخِل . ويقال : ما لي عن هذا الأمر عُنْدَد أي مَلْجَأ وبُدّ . ومَعَدّ اسم رجل . والمَعَدَّان أيضاً موضع دفَّتي السَّرْج . وشَرَبَّة موضع . وعِيال جَرَبَّة وهو المتساوون ، ويقال : هم الجماعة . ويقال : عِيال جَرَبَّة أي أَكَلَة ليس فيهم صغير وأنشد : جَرَبَّة كحُمُر الأَبَكِّ ........ لا ضَرَعٌ فيهم ولا مُذَكّوالهَبَيُّ الغلام . والهَبَيَّة الجارية . والهِجَفُّ من صفات الظليم ، ويقال : الهِجَفُّ الطويل الضخم ، والخِدَبُّ الضخم أيضاً . والهِقَبُّ الطويل الضخم . والفُلُجُّ الصِنْفُ ، يقال : الناس فُلُجَّان من داخل وخارج . والدُجُنُّ الغيم . والقُمُدّ الغليظ من الرجال ، والصُّمُلُّ الشديد الخَلْق . والعُتُلُّ الغليظ الجافي . وحِبِرُّ اسم بلد . والفِلِزّ جواهر الأرض كالذهب والفضة والرصاص ، ويقال هو خَبَثُ ما أذيب من ذلك ، والطِمِرّ من الخيل الطويل القوائم ، الخفيف الوثب . والهِبِرّ البعير الكثير اللحم ، وناقة هِبِرَّة وهبراء . والخِبِقّ الطويل من الرجال . ويقال : جاء على تَئِفَّةِ ذلك وتفيئته أي على حينه ووقته . والدُّرَجَّة طائر أصغر من الدُّرَّاج ، ورواها يعقوب دُرَجَة بالتخفيف . ويقال : ما لي فيهم تَلُنَّة أي لَبْث . والتُّلُنَّة أيضاً الحاجة .قال أبو بكر : ولم نلف تفسير تُبُّع وعُنْبُب وجِدَبّ .والتُّبَّع الظل ، ويقال : التُّبَّع ضرب من اليعاسيب ، فأما التُّبُّع بالضم فلا أعلمه . إلا أن الزجاج ذكر أن التُّبُّعَ الظل .


    
    باب الزيادة من موضع العين واللام إذا ضوعفتا
   
    قال أبو بكر :والزيادة هكذا تأتي على بناءين .قال سيبويه :يكون الحرف على فَعَلْعَل : فالاسم حَبَرْبَر وتَبَرْبَر وحَوَرْورَ والصفة صَمَحْمَحٌ ودَمَكْمك وبَرَهْرَهَة .وعلى فُعَلْعَل : فالاسم ذُرَحْرَح وجُلْعَلع .وليس في الكلام فِعِلْعِل ولا فُعُلعُل .قال سيبويه : ولسنا نعلم أنه جاء من بنات الثلاثة مزيداً ولا غير مزيد إلا ما ذكرنا . الزيادة
قال أبو بكر : وقد جاء فُعُلْعُل : قالوا رجل كُذُبْذُب ، وفُعُّلْعُل : قالوا : كُذُّبْذب .انقضت أبنية الثلاثي وجميعها مزيدة وغير مزيدة مئتان وثمانية وثلاثون ، للأسماء والصفات ثلاثة وتسعون ، وللأسماء ثلاثة وتسعون ، وللأسماء مئة وسبعة أبنية ، وللصفات ثلاثة وثلاثون ، وللمصادر بناءان ، ومثالان إن كانا بهاء التأنيث كانا للاسم والصفة ، وإن كانا بلا هاء فهما للاسم خاصة ، ومثال : إن أردت به الواحد فهو اسم خاصة ، وإن كان للجمع فهو أيضاً صفة . تفسير غريب الباب
قال أبو بكر :الحَوَرْوَر والحَبَرْبَر الشيء القليل ، يقال ما أعطاه حَوَرْوراً ولا حَبَرْبراً والحبربر أيضاً : اللئيم القصير . والتَبَرْبَر الصوت الشنيع والصَمَحْمَح الشديد من الرجال ، والدمكمك مثله .والبَرَهْرَهَة من النساء الناعمة التي كأنها تُرْعَد من الرُطوبة .والذُّرَحْرَح واحد الذَّرارِيح والجُلَعْلَع الجُعل .وذكر أبو حاتم عن الأصعمي قال : عطس أعرابي كان يكثر أكل التراب فخرج من أنفه خنفساء نصفها طين ونصفها خلق ، فقال لي رجل منهم : خرج من أنفه جُلَعْلَعَة . قال : فلا أنسى فرحي بهذه الكلمة .


    
    باب البناء الرباعي غير المزيد
   
    قال أبو بكر :وهو يجيء على خمسة أبنية .قال سيبويه :يكون على فَعْلَل : فالاسم جَعْفَر وعَنْبَر وجَنْدَل ، والصفة سَلَْهب وخَلْجَم وشجعم .وما لحقه من الثلاثي حَوْقل وزينب وجَدْول ومَهْدد ورَعْشَن ونحو ذلك .وعلى فُعْلُل : فالاسم بُرْثُن وتُرْتُم وحُبْرُج ، والصفة جُرْشُع وصُنْتُع وكُنْدُر .وما لحقه من الثلاثة دُخْلل وقُعْدُدوعلى فِعْلِل : فالاسم زِبْرِج وزِئْبِر وحِفْرِد ، والصفة دِلْقم وعِنْفِص وخِرْمِل وزِهْلق .قال أبو بكر : قد قال في باب زيادة الميم في الثلاثي : إن دِلْقِماً فعلم ، والميم زائدة ، وجعلها هنا أصلاً على فعلل .قال سيبويه :وعلى فِعْلَل : فالاسم قِلْعَم ودِرْهَم ، والصفة هِجْرَع وهِبْلَع .وما لحقه من الثلاثي عِثْيَر .وعلى فِعَلّ : فالاسم الفِطَحْل والصِقَعْل والهِدَمْلَة ، والصفة هِزَبْر وسَبطْر وقِمَطْر . وما لحقه من الثلاثي خِدَبّ .وليس في الكلام فَعْلُل ولا فُعَلِل إلا محذوفاً من فُعَالِل ، لأنه ليس حرف في الكلام يتوالى فيه أربع متحركات ، وذلك عُلَبِط محذوف من علابط . ومما يدل على ذلك أنه ليس شيء من هذا المثال إلا وفُعَالِل جائز فيه ؛ تقول : عُلَبِط وعُلاِبط ، وعُكَلِط وعُكالط ، وعُجلِط وعُجَالِط ، ودُوَدِم ودُوادِم .فأما عَرَتُن فمحذوف من عَرَنْتُن ، كما حذفوا ألف عُلابِط وكلتاهما يقال . وقد قالوا عَرَقُصان محذوفاً من عَرَيْقصان .وكذلك جَنَدِل محذوف من جَنادِل .فعدتها خمسة أبنية للاسم والصفة . الزيادة
قال أبو بكر :قد جاء من هذا الباب فُعْلَل . قالوا : جُؤْذَر وبُرْقَع وطُحْلَب ، والضم فيها هو الأفصح .وحكى أبو عبيد عن أبي الجراح : ما عليه طَحْرِبَة على مثال فَعْلِل يعني قطعة من خرقة ، وهو شاذ .قال أبو بكر :وحكى يعقوب لقيت منه الفُتَكْرِين بضم الفاء وفتح التاء لغة في الفِتَكْرِين فجاء على مثال فُعَلّ . تفسير غريب الباب
قال أبو بكر :الجَعْفَر النهر الصغير . والسَلْهَب الرجل الطويل . والخَلْجَم والشَجْعم مثله . والتُرتُم ما فضل في الإناء من طعام أو إدام . والبُرْثُن واحد براثن السباع . والجُرشُع العظيم من الجمال . والصُنْتُع الصلب الرأس من الظِلْمان ، ويقال : حمار صُنْتُع شديد الرأس ناتئ الحاجبين عريض الجبهة ، ويقال : الصُنْتُع الشاب الشديد ، والكُنْدُر القصير ، والزِبرِج السحاب الخفيف الذي تسفره الرياح والحِفْرِد ضرب من الهوام عن أبي حاتم واللحياني . والدِّلْقِم قد مر تفسيره . والعِنْفِصُ البَذِية القليلة الحياء من النساء . والخِرْمِل المرأة الحمقاء .وقال الأصعمي : يقال للحمر إذا استوت متونها من الشحم حُمُر زَهالِق ، واحدها زِهْلِق . والهِجْرَع الطويل ، والهِجْرع الأحمق أيضاً . والهِبْلَع الذي لا يعرف أبواه أو لا يعرف أحدهما عن ابن الأعرابي ، ويقال : رجل هِبْلع أكول . والقِلْعَم الشيخ المسن مثل القِلْحَم . ويقال : القِلْعَم الطويل ، وقلعم جبل بعينه . والفِطَحْل دهر لم يخلق الناس فيه .وأنشد بعضهم : زَمَنَ الفِطَحل إذِ السلامُ رطابُوالصِقَعْل التمر اليابس ينفع في اللبن الحليب وأنشد : ترَى لهم حَول الصِقَعْل عِثْرَهوالهِدَمْلَة الرملة الكثيرة الشجر ، والهِدَمْلَة أيضاً الدهر الذي لا يوقف عليه لطول التقادم . وقال بعضهم : كان هذا أيام الهِدَمْلَة وأنشد للكثير : كأن لمْ يُدَمِّنْها أنيس ولم يكن ........ لَها بَعْد أَيّام الهِدَمْلَة عامروالسِبَطْر السَبِطُ الممتد ، ويقال : السِبَطْر الجسيم ، وامرأة سِبَطْرة أي جسيمة . والهِزَبْر من صفات الأسد ، والقِمَطْر الشديد الصلب من الجمال ، والقِمَطْر أيضاً التابوت قال : ليس بِعِلْمٍ ما يعي القِمَطْر ........ ما العلم إلا ما وعاهُ الصَّدرُويروى حوى . والقِمَطْر أيضاً القصير .والعُلَبِط من الرجال الضخم ، وناقة عُلَبِطة عظيمة .والدُوَدِم والدُوَادم شبه الدم يخرج من السَّمُرَة ، وهو الحَذَال يقال : حاضت السَّمُرَة إذا خرج ذلك منها . والعُجالِط اللبن الخاثر المتكبد والعُكالِط مثله .والعَرَتُن شجر يُدْبَغ به أو بعروقِه ، وتسمى عروقه العِرنَة ، يقال : سِقاء مَعْرون إذا دُبِغَ بالعَرَتُن وفي العَرَتُن لغات : يقال عَرَتُن وعَرَتَنٌ وعَرَنْتَن وعَرَنْتُنٌ وعَرْتَنٌ وعَرْتُن .وعَرَيْقُصان نبت يكون بالبادية .


    
    باب لحاق الزوائد الرباعي
   
    قال سيبويه :ولا يلحقها شيء من الزوائد أولاً إلا في الأسماء من أفْعالِهِنَّ ، فإنها يلحقها الميم مثل : مُدَحرِج ومُدَحرَج .وكل ما كان من بنات الأربعة على مثال بنات الخمسة بزائد ، فهو ملحق بها ، إلا أن يكون الزائد ألفاً كألف سِرْداح أو ياء بعد كسرة ، أو واواً بعد ضَمَّة ، فإن ذلك مما لا يلحق به الثلاثيُّ الرباعيَّ ولا الرباعيُ الخماسي .وما كان من بنات الثلاثة على مثال الأربعة فهو ملحق بها ، إلا ما جاء منها ما إنْ جعلته فعلاً خالف مصدرُه مصدرَ بنات الأربعة .فمن الملحق بالرباعي جَهْوَر ، ألحق بجَعفر ، وعِثْيَر ألحق بدِرْهَم .ألا ترى أنك تقول لو صيرت ذا فعلاً لجاء مصدره على فَعْلَلة كمصدر بنات الأربعة نحو : جَهْوَر جَهْوَرة ، وكذلك عِثْيَر .فأما طابق وأحمر ونحوهما ، فليس بملحق بالأربعة ، ألا ترى أنك لو صيرت ذا فعلاً لقلت طابق مطابقة ، وكذلك أحمر ، كان يأتي مصدره كمصدر أخرج وأكرم ، وكذلك سُلَّم ؛ لأنه لو كان فعلاً لما أتى مصدره على فَعْلَلة .


    
    باب لحاق الواو
   
    قال أبو بكر :الواو تلحق ثلاثة عشر بناء .تأتي ثالثة .قال سيبويه :فيكون الحرف على فَعَوْلَل ، والاسم حَبَوْكر ، وفَدَوْكس وصَنَوْبر ، والصفة سَرَوْمط ، وعَشَوْزن ، وعَرَوْمط ونظيره من بنات الثلاثة حَبَوْنَن .وعلى فَعَوْلُلان : فالاسم عَبَوْثُران .وعلى فَعَوْلَلَى : فالاسم حَبَوْكَرى .وعلى فَعَلْول : فالصفة كَنَهْوَر وبَلَهْور .وعلى فَعْلَوِيل : فالاسم قَنْدَوِيل وهَنْدَوِيل ، وليس لهذين نظير من بنات الثلاثة .وعلى فُعْلول : فالاسم عُنْقود وعُصْفور وزُنْبور ، والصفة شُنْحوط وقُرْضوب وسُرْحوب .ونظيرها من الثلاثة : بُهلول .وعلى فَعَلول : فالاسم قَربوس وزَرَجون وقَلَمون ، والصفة قَرَقوس .ونظيره من الثلاثة حَلَكوك .وعلى فِعْلَول : فالاسم فِرْدَوْس وبِزْدَوْن وحِرْذَوْن ، والصفة عِلْطَوْس .ونظيره من الثلاثي عِذْيَوْط .وما جاء من الرباعي على فِعْلَول فملحق بجِرْدَحل .وعلى فَعَلُّوَة : فالاسم قَمَحْدُوَة .ونظيره من الثلاثي قَلَنْسُوَة ، والهاء لازمة .وعلى فَيْعَلُول : فالاسم خَيْتَعور وخَيْسَفوج ، والصفة عَيْسَجور وعَيْضَموز وعَيْطَموس .وعلى فَعْلَلُوت : فالاسم عَنْكَبْوت وتَخْرَبوت لحق به بالتاء والواو .وعلى فَعْلَلُول : فالاسم مَنْجَنون والصفة حَنْدَقَوق .وعلى فَنْعَلول : فالاسم مَنْجَنون والصفة حَنْدَقُوق .فعدتها ثلاثة عشر بناء ، للأسماء والصفات سبعة أبنية ، وللأسماء خمسة أبنية وللصفات بناء واحد . الزيادة
قال أبو بكر :وقد جاء فَعْلول ، حكى اللحياني زُرْنوق وزَرْنوق لعمود البئر الذي عليه البَكْرَة ، وصَعْفوق قرية باليمامة يقال لأهلها : الصَعافِقَة ، وهم قوم كانوا عبيداً فاستعربوا . ويقال :الصَعْفوق اللئيم وجمعه صَعافِقَة .وفَوْعَلِل : قالوا دَوْدَمِس وهي حية تَنْفُخ فتُحْرِق . تفسير غريب الباب
قال أبو بكر :حَبَوْكَر اسم من أسماء الداهية وكذلك حَبَوْكَرَى . وفَدَوْكَس اسم رجل . والسرَوْمَط وعاء يكون زق الخمر فيه ونحوه .والسرومط أيضاً الذي يبتلع كل شيء . ويقال : هو الجمل الطويل وأنشد : أعْيَسَ سامٍ سرمَطٍ سَرَوْمَطِوالعَرَوْمَط الكِساء ، والعَشْوْزَن الشديد الخَلْق . والعَبَوْثُران من ريحان البر طيِّب الريح . ويقال عَبَيْثُران أيضاً .والكَنَهْوَر قطع من السحاب كالجبال الواحدة كَنَهْوَرة وأنشد : كَنَهْوَرٌ كان من اعْْقاب السُّمِيوبَلَهْوَر اسم ملك . عن المبرد : والقَنْدَوِيل العظيم الهامة ، وهو القَنْدَل أيضاً والقَنْدَلة مشية في استرسال عن يعقوب ، والقَنْدَوِيل الضخم الرأس ، والشنحوط الطويل عن ابن الأعرابي . والقُرْضوب اللص القاطع ، من قولهم : قرضبْتُ الشيء إذا قطعْته . والسُرْحوب الطويل وقرَبوس السرج معروف ، وحكى النضر بن شميل : القَرَبُوس والقَرَبُوت بمعنى . والزَرَجون معروف ، ويقال هو الخمر . وقَلَمون موضع .وأنشد الفراء : بنفسي حاضرٌ بجنوب حَوْضى ........ وأبياتٌ على القَلَمُون جُونُوسمعت إسماعيل يقول : القَلَمُون مَطارِف تنسج بالشأم . والقرقوس المكان المستوي ، وكذلك القَرْقَر والقَرِق ، والفِرْدَوْس الجنة .وزعم ابن دريد أن الفَرْدَسَة السعة ، ويقال : صَدْرٌ مُفَرْدَسٌ أي واسع . قال العجاج : ومَنْكباً وكَلْكَلاً مُفَرْدَساً .وقد سمعت أن الفِرْدَوس الكَرْم وخُضْرَتُه . والحِرْذَوْن الحِرْباء . والعِلْطَوْس الناقة الجبارة الفارهة . وقَمَحْدُوَة الرأس معروفة . والخَيْتَعور هو ما تراه في الهواء كالعَنْكَب . والخيتعور الباطل ، والخيتعور الذي لا يوثق به ، ويقال للذئب : خَيْتَعور لأنه لا عهد له . والخَيْتَعور الغول أيضاً . وأنشد للحارث آكل المُرار : كلُّ أُنْثى وإنْ بدا لَكَ مِنها ........ آيةُ الحُبِّ حُبُّها خَيَْتعورُوالخَيْسَفوج الخشب البالي ، وربما خُص به العُشَر ، يقال : هو الشراع . والعَيْطَمُوس من النوق التامة الحسنة ، والعَيْطَمُوس من النساء التامة الخَلْق الناعمة وأنشد لأعرابيّ : أَغَرَّكِ أنني رَجُلٌ دمِيم ........ دُحَيْدِحَةٌ ، وأنَّكِ عَيْطَمُوسوالعَيْسَجور الناقة القوية . والعَيْضَمور العجوز عن يعقوب . وتَخْرَبوت ناقة فارهة . والمَنْجَنون الفلك والسَّانِيَةُ وكل ما استدار وأنشد : كأنَّ عَيْنَيَّ وقد بانوني ........ غَرْبانِ في مَنْحاةِ مَنْجَنونِوالحَنْدَقوق بَقْلَة وجاء به سيبويه صفة .قال أبو بكر : ويقال : الحَنْدَقوق المضطرب من الرجال ، ولم نُلْفِ تفسير مَنْجَنون . ولم يقع في رواية اسماعيل ، ورواه غيره مَنْجَنُوق لغة في مَنْجَنِيق وهو الصواب .


    
    باب لحاق الياء
   
    قال أبو بكر :الياء تلحق ثمانية أبنية :تلحق ثالثة ، قال سيبويه :فيكون الحرف على فَعَيْلَلَ : فالصفة عَمَيْثَل وسَمَيْدَع وحَفَيْتَن .ونظيره من الثلاثة خَفَيْدَد .وعلى فَعَيْلُلان : فالاسم عَرَيْقُصان وعَبَيْثُران .وليس في الكلام فَعَيْلِل .وعلى فِعْليل : فالاسم قِنْديل وبِرْطيل وكِنْدير ، والصفة شِنْظِير وحِرْبِيش وهِمْهيم .وما لحقه من الثلاثة زِحْليل وصِهْميم وخِنْذيذ .وعلى فُعْلَيْل : فالصفة غُرْنَيق . ولم يلحقه شيء من الثلاثة .وليس في الكلام فَعْلَيْلوعلى فُعَلِّيَة : فالاسم سُلَحْفِيَة وسُحَفْنِية . وما لحقها من الثلاثي بُلَهْنِية وقُلَنْسِية ، والهاء لازمة لها .وعلى فَنْعَلِيل : فالاسم مَنْجَنِيق والصفة عَنْتَرِيس .وعلى فُعَالِيل : فالاسم كُنَابيلوليس في الكلام فِنْعَلِيلوعلى فَعْلَلِيل مضاعفاً فالصفة عَرْطَليل وعَفْشَليل وجَلْفَزيز وغَلْفَقيق وقَمْطَرير وقَفْشَلِيل .فعدتها ثمانية أبنية ، للاسم والصفة بناءان ، وللاسم ثلاثة أبنية ، وللصفة ثلاثة أبنية . الزيادة
قال أبو كر :وقد جاء من هذا الباب فَيْعَلُلٌ قالوا : هَيْدَكُر . وهي المرأة الكثيرة اللحم .وفَعَنْليل : قالوا : شَمَنْصير اسم مكان .وفُعَلّيل : قالوا : القُشَعْريرة .والسُمَهْجيج ، وهو ما حقن في السقاء من اللبن . تفسير غريب الباب
قال أبو بكر :العَمَيْثَل الطويل ، ويقال : الذَيّال ، والعَمَيْثَل أيضاًَ المبطئ من كل شيء . قال أبو النجم : ليس بمُلتاث ولا عَمَيْثَلوالسَمَيْدَع السيد المُوَطَّأ الأكناف . والعَبَيْثُران نبت طيب الريح . والعَرَيْقصان نبت بالبادية . والبرطيل حجر مستطيل .والكِنْدير القصير الغليظ من الرجال . والشَّنْظِير الفاحش وامرأة شِنْظِيرة ، وقال النضربن شميل : يقال لحرف الجبل شِنْظِير . والحِرْبِيش من الحيَّات الكثيرة السُّمِ . قال رؤبة : غَضْبى كأفعى الرِمْثَة الحِرْبِيشوهِمْهيِم من الهَمْهَمة . قال ذو الرمة : خَلَّى لها سَرْب أولاها وهَيَّجَها ........ منْ خَلْفِها لاحِقُ الصُّقْلَيْن هِمْهِيمُوالزِحْليل الأملس وجمعه زَحاليل والخِنْذيذ واحد الخَناذِيذ ، وهي الجياد من الخيل . والغُرْنَيْق طائر ، والغُرْنَيْق أيضاً الشاب من الرجال . ورجل سُحَفْنِيَة محلوق الرأس ، يقال : سَحَفه إذا حلقه ، وهو على هذا التفسير فُعَلْنِية ، وقد ذكره سيبويه على فُعَلِّية . والسُلَحْفِيَة دابة معروفة ، والبُلَهْنِية الرخاء وسعة العيش والقُلَنْسيَة القلنسوة .والعَنْتَرِيس الشديد من النوق مأخوذة من العَتْرَسة ، وكُنابِيل اسم أرض . قال ابن مقبل : دَعَتْنا بِكَهْفٍ من كُنابِيل دَعْوَةً ........ على عَجَلٍ ، دَهْماءُ ، والركبُ رائحُوالعَفْشَليل الجافي والعفشليل أيضاً الضَبُع ، قال ساعدة يصف الضبع : كَمَشْي الأَقْبَلِ السّاري عليها ........ عِفاءٌ كالعباءَة عَفْشَلِيلُوناقة جَلْفَزيز صلبة غليظة ، قال أبو زيد : الجلفزيز الغليظ ، وقال يعقوب : الجلفزيز المرأة التي لها بقية من السِّنّ وأنشد : يا مَعَشراً قد أودَتِ العجوزُ ........ وقد يكون وهي جَلْفَزِيزوالغَلْفَقيق الداهية مثل الخَنفقيق . ويوم قمطرير شديد مُقَبِّضٌ ما بين العينين والقَفْشَِيل المِغْرَفة .قال أبو بكر : لم نُلفِ تفسير عَرْطَليل وحَفَيْتَل ، وقد سمعت أن العرطليل الطويل ، وهو صحيح في الاشتقاق لأن العرطل الطويل . وقال الراجز : وكاهِلٍ ضخمٍ وهادٍ عرْطَل


    
    باب لحاق الألف
   
    قال أبو بكروالألف تلحق واحداً وعشرين بناءً تلحق ثلاثة ، قال سيبويه :فيكون الحرف على فُعالِل : فالاسم بُرائِل وجُخادِب وعُتائد والصفة فُرافِص وغُدافِر وعُلابِط .وما لحقه من الثلاثة دُواسِر .وعلى فُعَالِلَى فالاسم جُخَادِبى ، وقد مُدَّ فقالوا جُخَادِباء .وعلى فَعالِل نحو قَراشِب وحَبارِج .وعلى فَعالِيل نحو قَنادِيل وغَرانِيق .وعلى فِعْلال : فالاسم حِمْلاق وقِنطار ، والصفة سِرْداح وشِنْعاف وهِلْباج .ولم يأت فَعْلال في الكلام إلا مضاعفاً من بنات الأربعة يكون الحرفان الأخيران . منه بمنزلة الأَوَّلَيْن ، وليس في حروفه زوائد ، كما أنه ليس في مضاعف بنات الثلاثة زيادة نحو رَدَدْت ، فالاسم الزِّلْزال والجَثْجاث والجَرْجار والرَمْرام والدَهْداه ، والصفة نحو الحَثْحاث والصَلْصال والقَسْقاس .قال أبو بكر : قد جاء فَعْلال غير مضاعف ، قالوا : ناقة بها خَزْعال أي ظَلْع .قال سيبويه : ولم يلحق به شيء من بنات الثلاثة ولكن أُلْحِق بها أي بقِنْطار ، جِلْباب وجِرْيال وجِلْواخ .ولم يأت المضاعف مكسور الأول إلا في المصدر نحو الزلزال والقِلْقال .قال أبو بكر : قد جاء اسماً غير مصدر ، قالوا : الدِيداء والدأداء بآخر الشهر ، ولا سبيل إلى أن تكون الهمزة الواقعة بعد الألف منقلبة عن ياء أو واو فتكون كعِلْباء ، لأنك تقول : دأداءٌ ، فلو كانت الهمزة منقلبة من ياء أو واو ، لكان فَعْلالاً من غير المضاعف ، وهذا لا يكون عندهم سوى ما ذكر من قولهم خَزْعال ، وإنما جاء عن الكوفيين . فالهمزتان إذن أصليتان في دِئْداء ودَأْداء .قال سيبويه : وعلى فَعْلالاء : فالاسم بَرْناساء .وعلى فُعْلال : فالاسم قُرْطاس وقُرْناس ، ولم يأت صفة .وما لحق من بنات الثلاثة قُرْطاط .وعلى فَعَلَّىً : فالصفة حَبَرْكَىً وجَلَعْبَىًوما لحق به من بنات الثلاثة حَبَنْطَىً ونحوه .وعلى فِعِنْلال : فالصفة الجِحِنْبار والجِعِنْباروما لحق من الثلاثة الفِرِنْداد .وعلى فِعِلاَّن : فالاسم الجِنِبَّار ، والصفة الطِرِمَّاح والشِنِفَّار .وما لحقه من الثلاثي الجِلِبَّاب .وعلى فَعْلَلاء : فالاسم بَرْنَساء وحَرْمَلاء وعَقْرَباء ولم يأت وصفاً .وعلى فُعْلُلاء : فالاسم القُرْفُصاءوعلى فِعْلِلاء : فالصفة طَِرْمِساء وجِلْخِظاء وما لحقه من الثلاثة جِرْبِياء .ولا نعلم في الكلام فِعْلُلاءً ، ولا فَعِيلالاًوعلى فِعْلَلاء : فالاسم : الهِنْدَباء .وعلى فُعْلُلان : فالاسم عُقْرُبان وقُرْدُمان وعُرْقُصان ، والصفة عُرْدُمان ودُحْمُسان ورُقْرُقان .وعى فِعْلِلان فالاسم حِنْدِمان والصفة الحِدْرِجان .وعلى فَعْلَلان : فالاسم زعْفَران والصفة شَعْشَعان .وعلى فَعْلَلَى : فالاسم جَحْجَبَى وقَهْقَرَى وقَرْقَرَى وفزتنى ولم يأت وصفاً .وما لحقه من الثلاثي الخيزلىوعلى فِعْلِلَى فالاسم الهِنْدِبىوعلى فِعْلَلَى فالاسم الهِرْنَدَىوعلى فِعَلَّى : فالاسم السِبَطْرى والضِبَغْطىولا نعلم فُعْلَلَى والألف للتأنيث أو لغير التأنيث .فعدتها واحد وعشرون بناءً ، للاسم والصفة سبعة أبنية ، وللاسم خاصة أحد عشر بناء ، وللصفة ثلاثة أبنية . الزيادة
قال أبو بكر : وقد جاء من هذا الباب فَعَنْلَلَى ، قالوا : شَفَنْتَرَى اسم رجل ، واشتقاقه من المُشْفَتِرّ ، وهو المفترق ، وقد ذكرنا الخَزْعال آنفاً وهو ظَلْع يعتري الإبل .وفُعَلّاة : قالوا : سُلَحْفاة .وفِعْلِلَّى : قالوا شِفْصِلَّى ، وهو حَمْل بعض الشجر ينفلق عن مثل القطن وله حبٌّ كالسَّمْسِم . تفسير غريب الباب
قال أبو بكر :البُرَائِل عُرف الخَرَب وهو ذكر الحُبَارى ، والعُلابِط قد مر تفسيره وهو أيضاً الغلام العريض المنكِبَين الشديد وأنشد : لو أنَّها لاقت غلاماً طائطاً ........ ألقى عليها كَلْكَلاً عُلابِطاوالجخادِب دابة نحو العَظاء يقال له : الجُخْدُب ، ويقال : أبو جُخادِبَاء للجراد الأخضر الطويل الرجلين . وعُتَائِد موضع . والفُرافِصُ الشديد البطش .والعُذافر من الجمال العظيم . والقَراشِب جمع قِرْشَب وهو الغليظ الضخم في جسمه الطويل عن ابن دريد . وحِملاق العَيْن ما ولي الجمجمة من الحدقة ، ويقال حَمْلَق الرجل إذا فتح عَيْنَيْه ونظر نظراً شديداً . ويقال : الحملاق باطن الجفن ، وقد حملق إذا قلب جَفْنَه وهو أصح من القول الأول . والسرداح المكان اللين عن الأصمعي . والشِنْعاف الطويل ، والشِنْعاف أيضاً رأس يخرج من الجبل وجمعه شناعيف . والهِلْباج الأحمق الدنيء الضعيف . والجَثْجاث نبت يشبه القيصوم عن أبي نصر . والجَرْجار عُشْبَة لها زهرة صفراء ، والرَمْرام عُشْبَة شاكّة العيدان شديدة الخضرة صفراء الزَهَر ، ومن أمثالهم : ألقت مَراسِيَها بذي الرمراموقال أبو زياد : الرَمْرام نبت أغبر يشفى به من العقرب ، والدَهْداه حاشية الإبل وصغارها وأنشد : قدْ رَوَِيتْ إلا دُهَيْدهينا ........ قُلَيِّصات وأُبَيْكِرِيناوالقَرَب الحَثْحاث الشديد ، وكذلك القَسْقاس . والصَلْصال والمُصَلْصِل . والبَرْنساء والبَرْناساء الناس ، يقال : ما أدري أي البَرْنساء هو . والقُرطاس لغة في القِرطاس .والقُرْناس شبه الأنف يتقدم من الجبل . والحَبَرْكى الطويل الظَهْر القصير الساق . والجَلَعْبَى الشديد من كل شيء ، يقال : رجل جَلَعْبَى العين ، وامرأة جَلَعْبَاة العَيْن وهي الشديدة البصر . وقال أبو عمرو : الجَلَعْباة من الإبل الواسعة الجوف .والجِحِنْبار القصير المُجْفَر من الرجال عن يعقوب . والطِّرِمَاح الطويل .ويقال : طَرْمَح البناء إذا أطاله . وعَقْرَباء وحَرْمَلاء موضعان .ويقال : قَعَد القُرْفُصاء إذا اجتمع في قِعْدَتِهِ . والطِرْمِساء الظُّلْمة ، ويقال : لَيْلَة طِرْمِساء وطِلْمِساء . والجِلْحِطاء أرض لا شجر فيها ، وروى عبد الرحمن عن عمه الجِلْحِظاء بالظاء معجمة .وهِنْدِباء بقلة من أحرار البقل طيبة الطعم ، والعُقْرُبان ذكر العقارب . وعُرْقُصان نبت . والدُحْمسان والدُّحْسُمان العظيم الأسود من الرجال ، والرُقْرُقان المُتَرَقْرِق من الآلِ وهو الذي كأنه يجيء ويذهب في لمعانه ، قال العجاج : ونَسَجَت لوامِعُ الحَرورِ ........ من رُقْرُقان آلِها المَسْجورِ سبائباً كَسَرَق الحريرِوحِدْرِجان اسم رجل من العرب عن أبي زيد . والشَعْشَعان الطويل . والقُرْدُمانيّ بالياء الدروع ، وأصلها بالفارسية ومعناه عُمِل وبَقِيَ .وجَحْجَبى اسم رجل وقَرْقَرَى اسم موضع . وفَرْتَنَى اسم امرأة . وقال أبو عبيدة : كل أَمَةٍ عند العرب فهي تسمَّى فَرْتَنَى وأنشد : وأينَ بنو القَعْقَاع مِن ذَوْدِ فَرْتنى ........ وعن أصلِ ذاكَ القِنِّ أن يتَقَسَّماوالهِنْدَباء لغة في الهِنْدبِاء . والسِّبَطْرَى مِشْيَةٌ فيها تَبَخْتُر عن ابن دريد . والضِبَغْطَى كلمة يُفَزَّعُ بها الصبيان .قال أبو بكر : ولم نُلْفِ تفسير جِعِنْبار وشِنِفَّار وجِنِبَّار ، وُعْرُدمان وحِنْدِمان وهِرْنَدى ويمكن أن يكون الجِعِنْبار لغة في الجِحِنبار لتقارب مخرج الحاء والعين ، ولا يبعد أن يكون القصيرَ ، لأن اشتقاقه واشتقاق الجَعْبَرِيَّة واحد . وهي المرأة القصيرة ويقال : ناقة ذات شِنْفارَة بالتخفيف أي حِدَّة . وقال الطِّرِمَّاح : ذات شِنْفارةٍ إذا هَمَتِ الذِّفْرَى ........ بماءٍ عَصائمٍ جَسَدُهقال أبو بكر : عِرْدام النخل معروف ، وهو العذق الذي فيه الشماريخ . وقال ابن السراج : الحِنِبَّار بالحاء فرخ الحُبَارى .ويقال : حَدْرَجْتُ ودَحْرَجت بمعنى ، والمُحَدْرَج المفتول الأملسوأما الهِرْنَدَى فأحسبه وقع غير صحيح ، وأراه الهِرْبَذى وهي مشية اَلهراِبذة لأن فِعْلَلَى لم يقع في هذا الباب ، وقد جاءت في الكلام .


    
    باب لحاق النون
   
    قال أبو بكر : وهي تلحق خمسة أبنية .تأتي ثانية قال سيبويه :فيكون الحرف على فُنْعَلّ : فالاسم خُنْبَعْثَة والصفة كُنْتَأل وقُنْفَخْر .وعلى فَنَعْلُل : فالاسم الكَنَهْبُل .وعلى فَعَنْلَل : فالصفة خَزَنْبَل وعَبَنْقَس وفَلَنْقَس وجَحَنْفَل ولم يأت اسماً .وعلى فَعَنْلُل : فالاسم عَرَنْتُن وقَرَنْفُل .وليس في الكلام فِعَنْلَل .وما لحق من الثلاثي بحَزَنْبَل عَفَنْجَج وضَفَنْدَد ، وحَزَنْبَل هو الذي لحق ببنات الخمسة .ومما لحق من بنات الأربعة بالخمسة ممَّا زيدت فبه النون قِنْفَخْرقال أبو بكر : لست أعلم في بنات الخمسة شيئاً على مثال جُرْدَحْل . مضموم الأول فيكون قُنْفَخْر ملحقاً به .فعدتها خمسة أبنية ، للاسم وللصفة بناء ، وللصفة خاصة بناءان ، وللأسماء بناءان . الزيادة
قال أبو بكر : قد جاء فَنْعَلِل ، قالوا : عجوز خَنْضَرِف .وقد خَضْرَف جِلْدُها إذا استرخى عن أبي زيد .وقال يعقوب : هي الكبيرة الثديين .وفَنَعْلَل : قالوا عجوز شَهْبَرَة وشَنَهْبَرَة للكبيرة . تفسير غريب الباب
قال أبو بكر :الكُنْتَأل القصير . والقُنْفَخْر التارُّ الناعم وهو القُفاخِريّ أيضاً ، ويقال : القُنْفَخْر أصل البَردِيّ والكَنَهْبَل شجر . والحَزَنْبَل القصير المُوَثّق ، والعَبَنْقَس ولد الأمَةِ . والفَلَنْقَس الذي أطاحت به الإماء وأنشد : العَبْدُ والهجِينُ والفَلَنْقَسُ ........ ثلاثةٌ فأيَّهم تَلَمَّسُوالجَحَنْفَل العظيم الشفة .قال أبو بكر : ولم نُلْفِ تفسير خُنْبَعْثَة إلا عن ابن السراج فقال : هي الغُزْرُ يعني في اللبن .وأما الخُنْثَعْبَة فالناقة الغزيرة اللبن ، وحكى بعضهم : امرأة جُنْبَقْثَة عظيمة بالجيم والقاف وهي نحو صورة خُنْبَعْثَة .


    
    باب التضعيف في الرباعي
   
    قال أبو بكر :وهو يأتي على تسعة أبنية .يلحق من موضع الحرف الثاني . قال سيبويه :فيكون على فِعَّلّ : فالصفة عِلَّكْدٌ وهِلَّقْسٌ وشِنَّغْمٌ .وعلى فُعَّلِل : فالاسم الهُمَّقع ، والصفة الزُّمَّلِق والدُّمَّلِص .وعلى فُعَّلٍّ : فالصفة شُمَّخْزٌ وضُمَّخْزٌ ودُبَّخْس .ويكون على فَعَّلِل : فالصفة هَمَّرِش .قال أبو بكر : قد جاء ذكره في باب ما تجعله زائداً ، أنَّ إحدى الميمين من هَمَّرِش نون ، ولكن الإدغام لحقه وزعم أنه خماسي بمنزلة القَهْبَلِس .قال سيبويه :وتلحق من موضع الثالث : فيكون الحرف على فَعَلَّل : فالاسم الشَفَلَّح والهمَرَّجَة ، والصفة العَدَبَّسُ والعَمَلَّسُ والعَجَنَّسُ .وعلى فُعُلُّل : فالاسم الصُّعُرُّر والزُّمُرُّذ .وما لحق عَدَبَّساً من الثلاثي زَوَنَّك وعَطَوَّد .ولا نعلم في الكلام فَعَلِّل .وتلحق من موضع الرابع : فيكون على فَعَلَّل فالصفة سَبَهْلَل وقَفَعْدَد .وعلى فِعْلَلّ فالاسم عِرْبَدٌّ والصفة قِرْشَبٌّ وهِرْشَفٌّ وقِهْقَبٌّ .وعلى فُعْلُلّ : فالصفة قُسْقُبّ وقُسْحُبّ وطُرْطُبّ .ولم يلحق به من الثلاثي شيء .وما لحق من الثلاثة بِهَرْشَفَّ عِلْوَدّ .وليس في الكلام فُعْلِلّ .قال أبو بكر :فعدتها تسعة أبنية ، للاسم والصفة ثلاثة أبنيةوللاسم بناء واحد ، وللصفة خمسة أبنية . الزيادة
قال أبو بكر :قد جاء من هذا الباب فِعَّلِل قالوا صِنَِّبر .وجاء فَعْلَلّ : ، قالوا : حجر قَهْقَرٌّ أي صلب والقهْقرّ أيضاً الصَّمْغة العظيمة المُدَحْرَجَة وفِعْلِلّ ، قالوا : صِفْصِلّ لنبت .فجميع أبنية الرباعي مزيدة وغير مزيدة واحد وستون بناء ، وللأسماء والصفات خمسة وعشرون بناء ، وللأسماء خاصة اثنان وعشرون أبنية . ، وللصفات خاصة أربعة عشر .انقضت أبنية الرباعيّ . تفسير غريب الباب
قال أبو بكر :العِلَّكْد الغليظ الشديد العنق . والهِلَّقْس الغليظ الشديد ، وشِنَّغْم إتباع ، يقال : رغماً شِنَّغْماً ، والرواية في الكتاب بالعين غير معجمة .والهُمَّقِع جَنَى التَنْضُب والزُّمَّلِق الذي يقضي شَهْوَته قبل أن يفضي إلى المرأة والدُّمَّلِص البَرَّاق .ويقال : رجل فيه شُمَّخْزَة وضُمَّخْزَة أي كِبْر . والشُّمَّخْزُ من الرجال الطامح البصر ، قال رؤبة : أبناءُ كلَِّ مُصْعَبٍ شُمَّخْزِ ........ سارٍ على رغم العدى ضُمَّخْزِويقال : الشُّمَّخْزُ والضُّمَّخْزُ الفحل الجسيم . والدُّبَّخْسُ الضخم ، والهَمَّرِش العجوز الكبيرة . والشَّفَلَّح ثمر الكَبَر ، وهو أيضاً الواسع المَنْخرين العظيم الشفتين من الرجال . والهَمَرَّجَة الشدة . وأنشد : بَيْنا كذلك إذ هاجت هَمَرَّجَةٌ ........ تَسْبي وتَقْتُل حتى يَسْأَمَ النَّاسوالعدَبَّسُ الجمل القوي الضخم . والعَمَلَّس الرجل القوي على السفر . والعَجَنَّس الضخم الشديد من الإبل . والزَوَنَّك القصير .والسَّبَهْلَلُ الفارغ ، يقال جاء فلان سَبَهْلَلاً أي لا شيء معه ، والسَبَهْلل الباطل أيضاً ، يقال أنت في الضلال ابن السَّبَهْلل . والقَفَعْدَد القصير عن ثعلب والعِرْبَدّ حية تنفخ ولا تؤذي . والقِرشَبّ قد مر تفسيره . والهِرْشفّ العجوز ، والهِرشَفَّة أيضاً قطعة كساء أو نحو ذلك ، ينشف بها الماء عن الأرض ثم يعصر في الإناء وأنشد أبو عبيد : كل عجوز رأسها كالكِفَّهْ ........ تَسْعَى بِجُفٍّ مَعَها هِرْشَفَّهْيعني أنها تنشّف الماءَ بها من الأرض . وتَعْصِر في الجُفِّ ، والجُفُّ وِعاء الطّلْعِ . والقِهْقَمُّ الذي يبتلع كل شيء .ووقع في الكتاب قِهْقَبٌّ بالباء ، وقد ذكرنا أن الميم تبدل من الباء كثيراً ، وأما القَهْقَب بالتخفيف فالضخم المُسِنُّ . والقُسْحُبُّ الذكر القاسِحُ . والطُّرْطُبّ الثدي العظيم ، يقال : امرأة ذات طُرْطُبَّيْن . والطُّرْطُبَّة العجوز . ويقال : الطُّرْطُبَّة الطويلة الثديين وأنشد يعقوب : أُفٍّ لتلكَ الهِلْقمِ الهِرْدَبَّهْ ........ العَنْقَفير الجِلْبَح الطُّرْطُبَّهوالهِرْدَبَّه العجوز وكذلك الجلبح .قال أبو بكر : ولم نُلْفِ تفسير قَفَعْدَد وصُعُرُّر وقُسْقُبّ . والقُسْقُبّ الضخم ، والصُّعُرُّر نبت عن ثعلب .قال أبو بكر : والصُّعُرُّرُ ثلاثي وقد ذكر في باب الرباعي .فاما الصُّعْرور فالصًّمْغَةُ الصغيرة . ويقال : ضربه فاصْعَنْرَر أي استدار من الوجع مكانه وتَقَبَّضَ ، والمُصَعْرَرُ المُدَحْرَج ، ويقال : الصُعْرور دُحْروجة الجعل .قال أبو بكر : وذكر سيبويه أن النون الساكنة - لا تقع في الكلام على الراء - وكذلك اللام لا يقع قبلها نون ساكنة .وقد سمعت أن القَفَعْدَد نبت .


    
    باب أبنية الأسماء والصفات الخماسية
   
    قال أبو بكر :الأسماء والصفات الخماسية إذا كانت غير مزيدة كانت على أربعة أمثلةقال سيبويه تكون على فَعَلَّل : فالاسم فَرَزْدَق وسَفَرْجَل وزَبَرْجَد ، والصفة هَمَرْجل وجَنَعْدل وشَمَرْدل .وما لحق من هذا الثلاثة عَثَوْثَل ، ولك يكن مُلحقاً قبلُ ببنات الأربعة ، ألا ترى أنك لو حذفت الواو لخالف باقي الاسم فِعْلَ ببنات الأربعة ووافق باب ضَرَّب ، وكذلك عَقَنْقَل وحَبَرْبر .وعلى فَعْلَلِِل : فالصفة قَهْبلِس وجَحْمَرِش وصَهْصَلِق .وعلى فُعَلِّل : فالاسم قُذَعْمِلَة والصفة خُبَعْثِن .وعلى فِعْلَلّ : فالاسم قِرْطَعْب وحِنْبَتْر والصفة جِرْدَحْل وحِنْزَقْر . وما لحقه من الثلاثي إِزْمَوْل وإِرْزَبّ .وما لحقه من الرباعي فِرْدَوْس وقِرْشَبّ ، كما لحق قَفَعْدَدٌ بِسَفَرْجَل فعدتها أربعة أبنية ، للاسم والصفة ثلاثة . وللصفة خاصة بناء واحد . الزيادة
قال أبو بكر :قد جاء من هذا الباب فُعْلَلِل : قالوا : هُنْدَلِع : اسم بقلة . تفسير غريب الباب
قال أبو بكر :الفَرَزْدَق قطع العجين واحدته فَرَزْدَقَة . والهَمَرْجَل السريع .والجَنَعْدَل من الإبل الضخم القوي . والشمردل الحسن الخَلْق من الإبل ، ويقال : الشمردل الذليل والقَهْبَلِس المرأة العظيمة عن أبي عمرو ، والقَهْبَلِس حشفة الذكر . والجَحْمَرِش الأفعى العظيمة . والصَّهْصَلِق المُصَوِّت .والخُبَعْثِنَة الشديد الخَلْق العظيم ، وبه سُمِّيَ الأسد . والقُذَعْمِل الضخم من الإبل ، والقُذَعْمِلَة من النساء القصيرة ، وحكى المبرد عن التَّوَّزِيّ : ما في بطنه قذعملة أي شيء ، وقال المازني : القذعملة الفقير الذي لا يملك شيئاً ويقال : ما عليه قِرْطَعْبَةٌ أي ما عليه شيء والجِرْدَحْل الناقة الغليظة ، وقال المازني : الجِرْدَحْل : الوادي . والحِنْزَقْرَة القصير .قال أبو بكر : ولم نُلْفِ تفسير حنبتر .


    
    باب لحاق الزوائد في الخماسي
   
    قال أبو بكر : الخماسي تلحقه الزوائد فيأتي على خمسة أبنية :قال سيبويه : يأتي على : فَعْلَلِيل : فالاسم سَلْسَبِيل وخَنْدَريِس وعَنْدَلِيب والصفة دَرْدَبِيس وعَلْطَمِيس وحَنْبَرِيت .وعلى فُعَلِّيل : فالاسم خُزَعْبِيل والصفة قُذَعْمِيل وخُنَعْبِيل وبُلَعْبِيس ودُرَخْمِيل .وعلى فَعْلَلول : فالاسم عَضْرَفوط وقَرْطَبوس ويَسْتَعور .وعلى فَعَلَّلَى : فالصفة قَبَعْثَرَى وضَبَغْطَرَى .وعلى فِعْلَلُول : فالصفة قِرْطَبُوس .فعدتها خمسة أبنية ، للاسم والصفة بناءان ، وللاسم خاصة بناء واحد وللصفة بناءان فجميع أبنية الخماسي تسعة ، للأسماء والصفات الخمسة ، وللأسماء خاصة بناء واحد . وللصفات خاصة ثلاثة أبنية . الزيادة
قال أبو بكر :قد جاء من هذا الباب فَعَلُّول : قالوا : سَمَرْطول للرجل الطويل ، وسَمَرْطَل أيضاً .وعلى فُعْلالِل : قالوا : دُرْدَاقِس لِعَظْمِ في القفا .وخُزْرَانِق وهو ضرب من الثياب . والخُزْرَانِق الوبر القديم ، وقيل : الخِرَق البالية واليابسة .وفَعَلَّلانة : قالوا : قَرَعْبلانة ، وهي دُوَيْبَّة .انقضت أبنية الأسماء الثلاثية والرباعية والخماسية .فجميع أبنية الأسماء كلها : ثلاث مئة بناء وثمانية أبنية ، للأسماء والصفات مئة وثلاثة وعشرون بناء ، وللأسماء خاصة مئة وثلاثون ، وللصفات خاصة خمسون ، وللمصادر خاصة بناءان ، وثلاثة الأمثلة التي ذكرناها في أبنية الثلاثي .وهذا العدد على ما أورده سيبويه سوى مازدناه . تفسير غريب الباب
قال أبو بكر :السلسبيل الماء السَّلِس السَّهْل في الحَلْق والخَنْدَريس الخمر العتيقة ويقال حنطة خندريس للقديمة . والعَنْدَليب والعَنْدَييل طائر صغير . والدَّرْدَبيس الداهية .والعَلْطَمِيس الضخم الغليظ من الإبل . ويقال : كَذَبَ كَذِباً حَنْبَرِيْتاً أي خالصاً ، واصطلح القوم صلحاً حنبريتاً أي خالصاً ، وحكى يعقوب عن ابن الأعرابي ضاويّ حَنْبَرِيت أي ضعيف . والخُزَعْبيل الباطل . يقال : دَعْنا من خُزَعْبلاتِك . والقُذْعْمِيل الضخم الرأس . والدُّرَخْميل الداهية . وكذلك الدُّرَخْمين وأنشد : فَزَلَّ عن دَاهِيَةٍ دُرَخْمِينويقال : الدُرَحميل بالحاء غير معجمة : الثقيل من الرجال . والعَضْرَفوط ذكر العَظاء . ويقال : هو ضرب من العظاء أكبر منه . وليس بذكره .واليَسْتَعور شجرة ويقال هي الداهية . والقَبَعْثرى العظيم الخلق الكثير الشعر من الإبل والناس ، والضَبَغْطرى الضبع عن قطرب ، والضَبَغْطرى الرجل الأحمق . والقَرْطَبوس الناقة العظيمة عن المبرد .قال أبو بكر : ولم نلف تفسير جُنَعْبيل ، وبُلَعْبيس .


    
    باب ما أعربت العرب من الأسماء الأعجمية
   
    اعلم أنهم يغيرون منها ما ليس من حروفهم ، ويلحقون الاسم ببناء كلامهم ، وربما غيروه ولم يلحقوه بأبنيتهم ، وربما تركوا الاسم على حاله ، إذا كانت حروف الاسم من حروفهم ، ملحقاً كان بأبنيتهم ، أو لم يكن ملحقاً بها ، فمما غيروه وألحقوه ببناء كلامهم : درهم ودينار ، وبَهْرج ودِيْبَاج ، وإسحاق ويعقوب ، وجَوْرَب وآجور وشُبَارق ورُسْتاق . وقَهْرَمان وفيروز ، وفُنْدُق وقَفْشَليل .وأما ما غيروه ولم يلحقوه بأبنيتهم فقولك : آجُرٌّ وإِبْرَيْسم وإسماعيل وسراويل وفِرِنْدٌ ، وبَقَم ، وجُرْبُز وأما ما تركوه غير مغير ملحقاً أو غير ملحق فخراسان وخُرَّم وكُرْكُم .وإنما ذكرنا هذا الباب بأثر أبنية الأسماء ليستدل بها على ما غير من الأعجمي ، وألحق بأبنيتهم ، أو غير ولم يلحق ، أو ترك على حاله لئلا يجد أحد شيئاً من الأعجمية فيظن أنه قد أغفل ذكره في الكلام العربي .وسنذكر الأفعال الثلاثية ، والرباعية مزيدة وغير مزيدة ، وتصرفها ومصادرها وأبنية الفاعلين منها ، وما يتعدى الفاعل مما لا يتعدى .^ بسم الله الرحمن الرحيم



    
    ذكر أبنية الأفعال
   
    الفعل الثلاثي إذا كان غير مزيد ، فالواجب منه على ثلاثة أمثلة :على فَعَل وفَعِل وفَعُلفأما فَعَل فمضارعه على يَفْعِل ويَفْعُل ، إلا أن يشذ الشيء فيحكى .فإن كان موضع العين منه أو اللام من حروف الحلق جاء على يفعَل وربما جاء على أصله الذي ذكرناه .وما لم يُسَمّ فاعله من هذا على فُعِل .والاسم الذي له الفعل : على فاعل .والمتعدي إليه الفعل : على مَفْعول ، وأكثر أبنية مصادره على فَعْل وفُعول وذلك نحو : ضرب وقتل وخرج . وما شذ منه نحو : رَكَنَ يَرْكَنُ ، وأَبَىَ يَأْبَى .وأما فَعِل فمضارعه على يفعَل ، إلا أن يشذ الشيء ، وسائر أحواله كأحوال فعَل من تعديه ومصادره وغير ذلك ، نحو سمع وشرب . ومما شذ منه حسِب يحسِب ، ووَلِي يَلِي ، وفَضِل يَفْضُل .فإن كان من باب الأدواء لم يتعد وجاء اسمه على فَعِل وفَعيل نحو : فَرِقٍ ومَريضٍ وفزِع . وأكثر مصادره على فَعَل .وأما فَعُل فمضارعه يأتي على يَفْعُل ، ولا يتعدى الفاعل . والاسم منه على فَعَل وفَعيل ، ومصادره على فَعالة وفُعولة وفُعل وفَعَل . ومما شذ منه كدت تكاد في بعض اللغات . فعدتها ثلاثة أبنية .


    
    باب لحاق الزوائد للفعل الثلاثي
   
    تلحقه الهمزة فيكون على : أَفْعَل ، والمصدر على : إِفْعال . واسم الفاعل على مُفْعِل ، والمُعَدى إليه الفعل على مُفْعَل : وذلك نحو : أخرج وأسرج وأقبل .وتلحقه الألف ثانية فيكون الفعل على فاعل ، والاسم الذي له الفعل على مفاعل .والمعدى إليه الفعل على مُفَاعل ، وما لم يُسَمَّ فاعله على فُوْعِل ، والمصدر المطرد على مُفاعَلَة ، وربما جاء على فِعال وذلك نحو : قاتل وجالد .وربما جاء مصدر هذا على الفِيعَال . قالوا : القِيتال .وتلحق العين الزيادة من موضعها فيكون على فَعَّل .والفاعل مُفَعِّل ، والمُعَدى إليه الفعل على مُفَعَّل . والمصدر التفعيل وذلك نحو : ضَرَّبَ وقَتَّل وخَرَّب . وربما جاء مصدر هذا على الفِعَّال قالوا : كَلَّمَه كِلاَّماً والحِمَّال والكِذَّاب .وإنما ضُمَّت أوائل المضارعة من هذا لأنها على وزن المضارعة من الرباعي .وتلحق التاء فاعَل ، فيكون على تفاعَل .والفاعل على مُتَفاعِل ، والمصدر على التفاعُل . وإنما ضُمَّت العين لأنه ليس في الكلام تفاعَل .وما لم يُسَمَّ فاعله يجيء على تُفوعِل . وليس بين الفاعل والمفعول منه فرق سوى كسر العين وفتحها ، وذلك نحو تَعاظَم وتراكَم .وتلحق التاء فَعَّل فيكون على تَفَعَّل .واسم الفاعل على مُتَفَعِّل . والمصدر الَتَفَعُّل .وما لم يُسَمَّ فاعله على تُفُعِّل نحو تُعُجِّلَتْ وتُكُبِّرَتْ وربما جاء مصدر هذا على تِفِعَّال : قالوا : تُحُمِّلَهُ تِحِمَّالاً .فعدتها خمسة أمثلة .


    
    باب ما يَسْكُن أوله من الأفعال المزيدة
   
    تلحق النونُ الفعل أولاً ساكنة ، فتلزمها همزة وصل .ويأتي الفعل على انفعل ، ولا يتعدَّى الفاعلَ .ومصدره على الانفعال . واسم الفاعل مُنْفَعِل وذلك نحو انطلق وانصلت وتلحق التاء ثانية ويسكن أول الحرف ، فيكون على افتعل وتصرفه على نحو تصرف انفعل . وذلك نحو اقترب واستمع .وتلحق السين أولاً ويَسْكُن الحَرْف فيلحقه ألف الوصل فيكون على استفعل ، والفاعل مستفعل ، والمفعول مثله ، إلا أنك تفتح العين .ومصدره على الاستفعال ، وذلك نحو : استخرج واستكمل .وتلحق الألفُ ثالثةً واللامُ الزائدة من موضعها ويُسَكَّن أول الحرف ، فيكون على : افعالَل ، ويدركه الإدغام ، والفاعل منه مُفْعالّ ، ولا يتعدى الفاعلَ ويأتي مصدره على الافعيلال نحو : احمارّ واشهابّ .وقد تلحق اللامُ ويَسْكُن أول الحرف ، ويكون على :افْعَلَل . ويدركه الإدغام ، ولا يتعدى الفاعل ، ويأتي مصدره على افْعِلال . وذلك نحو : احْمَرّ واشهبَّ .وتلحق الواوُ بين العينين ، ويسكن الذي قبلهما فيكون على : افْعَوْعَل . وتصرفه أيضاً على نحو تصرف استفعل وذلك نحو : اغدودق واغْدَوْدَن واعْرَوْرَى .وتلحق الواو ثالثة مضاعفة ، ويسكن الحرف فيكون على افْعَوَّل وتصرّفه أيضاً على نحو تصرّف استفعل ، وذلك نحو اعلوّط .وأما هَرَقْتُ وهَرَحْتُ فإن الهاء مبدلة من الهمزة ولم يحذفوها في المضارع لأنها غير مستثقلة ، ومن قال أَهْرَقْت فإنما جعل الهاء عوضاً من حذف العين كالسين في أسْطَاع .وأما ارعوى فمن باب احْمَرّ واشْهَبّ ، إلا أن الإدغام لم يلحقه ، لانقلاب حرف اللين ألفاً للفتحة التي قبله ، وكذلك اجأوَى البعير يَجْأوِي عن الأصمَعيّ . باب الزيادة
قال أبو بكر : وقد جاء من هذا الباب افْعَيَّل :قالوا : اهْبَيَّخ الرجل : إذا تبختر :وافْعَوْلَل : قالوا : اعثوجج البعير إذا أسرع .وافْوَنْعَل : قالوا : احْوَنْصَل الطائر ، إذا أخرج حَوْصَلَتَه .فعدتها سبعة أمثلة .


    
    باب ما لحق من الأفعال الثلاثية بالرباعية
   
    تلحق الزيادة من موضع اللام فيكون الفعل على :فَعْلَلْتُ : وذلك نحو : جَلْبَبْتُ وشَمْلَلْت .وتلحق الواو ثانية فيكون على :فَوْعَلْتُ : نحو : صَوْمَعْتُ وحَوْقَلْتُ .وتلحق الياء ثانية فيكون على :فَيْعَلْتُ : نحو : بَيْطَرْتُ وهَيْمَنْتُ .وتلحق الواو ثالثة فيكون على : فَعْوَلْتُ : نحو : جَهْوَرْتُ وهَرْوَلْتُ .وتلحق الياء الرابعة فيكون على :فَعْلَيْتُ : نحو : سَلقْيَتُ وقَلْسَيْتُ وحَعْبَيْتُ .وتلخق النون ثالثة وذلك قليل فيكون على :فَعْنَلْتُ نحو : قَلْنَسْتُ .وهذه الأفعال كلها تتصرف تصرف دَحْرَجت .إذ هي ملحقة بها ، وقد تلحق التاء أوائلها كلها ، كما تلحق دحرج . فيأتي على ستة أمثلة ويجري مجرى تدحرج .وقد جاء أيضاً تَمَفْعَل قالوا : تَمَدْرَع وتَمَسْكَن .وتلحق النون ثالثة وتكون الزيادة من موضع اللام ، فيكون على :افَعْنَلْل : نحو : اقَعَنْسَسَ ، ويجري مجرى استفعل في التصرف .وقد تكون الزيادة أيضاً ياء فيكون على :افَعْنَلَيْتُ : نحو : اسْلَنْقَيْت واحْرَنْبَيْت ، أُلْحِق باحْرَنْجَمْتُ ، ولا يتعدَّى الفاعلَ كما لا يتعدَّى ما ألحق به .قال أبو بكر : قد جاء به بعض اللغويين متعدياً وأنشد : قَدْ جَعَلَ النُّعاسُ يَغْرَنْديني ........ أدْفُعُهُ عني ويَسْرَنْدِينيوهذا عندي مُحالٌ ، وأحسب أن البيتان مصنوعانفعدتها خمسة عشر مثالاً .فجميع أبنية الثلاثي ثلاثون مثالاً غير المزيد . منها ثلاثة أمثلة ، والمزيد الملحق بالرباعي خمسة عشر مثالاً ، والمزيد غير الملحق اثنا عشر مثالاً . الزيادة
وقد جاء فَنْعَل أيضاً . حكى بعض اللغويين سَنْبَلَ الزرع وأسْبَل ، ودنقع الرجل إذا افتقر ، وكَنْثَأَتْ لحيتُه وكَثّأَثْ عن أبي عبيدة .وفَعْيَل : قالوا : طَشْيَأ رأيه ورَهْيَأ ، إذا خَلَّطوافْوَعَلّ : قالوا : اكْوَهَدّ الفَرْخُ ، ارتعد .وكذلك اكْوَأَلّ إذا قَصُرَ وهو كَوَأْلَلٌ .


    
    باب الأفعال الرباعية
   
    الفعل الرباعي غير المزيد على مثال واحد هو :فَعْلَلَ ، والفاعل : مُفَعْلِل ، والمصدر الفَعْلَلَة وذلك نحو : دَحْرَج وسَرْعف .وقد يكون في بنات الأربعة مضاعف غير مزيد ، كما كان في بنات الثلاثة في رددت . وذلك قولهم : كَفْكَفْتُ وزَلْزَلْتُ .قال أبو بكر :الكوفيون ومن نحا نحوهم من البغداديين يجعلون هذا من الثلاثي ، وأصله عندهم : كَفَّفْتُ وزلَّلْتُ وكرهوا اتصال التضعيف فحالوا بينه بحرف مثل فاء الفعل .وقولهم عندي أَوْلَى بالصواب لاطراد مقالتهم وصحبة الاشتقاق لمذهبهم .ألا ترى أن قولهم : كففت كفكفت في معنى كَفَّفْتُ ، وجَلْجَلْتُ في معنى جَلَّلْتُ .قال سيبويه :وقد يجيء مصدر هذا على فِعْلال . قالوا : سَرْهَفْتُه سِرهافاً .وقالوا : القِلْقال والزِلْزال ، وقالوا فيما أُلْحِقَ بها من الثلاثي الحِيقالُ .وربما فتحوا المضاعف من هذا ، قالوا : القَلْقالُ والزَّلْزَال .والمطرد من هذا ما بدأت به أعني فَعْلَلَةً .


    
    باب لحاق الزوائد الرباعي
   
    تلحق التاء أولَه ، فيكون على تَفَعْلَلْتُ ، وذلك نحو تَدَحْرَجْتُ وتَسَرْعَفتُ .وتلحق النون ثالثة ويَسْكُن أول الحرف ، فيكون الفعل على افْعَنْلَلْتُ ، ولا يتعدى الفاعلَ ، ويجري في تصرفه مجرى استفعلت وذلك نحو : احرنجمت واخرنطمتوتلحق الزيادة من موضع آخِر حرفٍ ويسكن الأول ويلزمه التضعيف فيكون على :افْعَلَلّ : نحو : اقْشَعَرّ وأطْمَأَنَّ .فعدتها مزيدة وغير مزيدة أربعة أمثلة .واعلم أن الأسماء من هذه الأفعال التي جاوزت الثلاثة بزيادة أو غير زيادة لا تخلو من الميم في أولها ، ولا تكون كلها إلا صفاتٍ ، إلا قولهم مُخْدَع ومُصْخَف ، ومُوْسَى فإنها أسماء .فجميع أمثلة الأفعال أربعة وثلاثون مثالاً ، للثلاثي منها ثلاثون ، وللرباعي أربعة .وقد ذكرنا أسْطاعَ وأَهْراقَ فهذا جميع أبنية الأفعال .وقد تقدم أبنية الأسماء ، فما جاوز هذا فليس من كلام العرب ، إلا أن يشذ الشيء اليسير من أبنية الأسماء خاصة ؛ إذ الإحاطة ممتنعة فيها .فأما الأفعال فمحصور جميعها إن شاء الله تعالى .

